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«Свободная Грузия» - в самолетах авиакомпании «аирзена - грузинские авиалинии»

Н о в о с т и

«СПАСИБО ЗА БОЛЬШОЙ ВКЛАД, КОТОРЫЙ
ВЫ ЛИЧНО ВНОСИТЕ В РАЗВИТИЕ НАУКИ»,

-заявили ис-
полнительный
директор Меж-
дународного на-
учно-исследо-
в ат ел ь ск о го
центра  в Украи-
не, представи-
тель Канады Ив
Кармэл и замес-
титель исполни-
тельного дирек-
тора этого цент-
ра из Соединен-
ных Штатов
Америки Артур
Душарм на со-
стоявшейся 11
февраля встре-
че с Президен-
том Грузии Эду-
ардом Шевард-
надзе.

Следует отме-
тить, что Грузия
с 1998 года –
член Украинско-
го научно-тех-

нического центра. За это
время при финансовой
помощи правительств
США и Канады и поддер-
жке центра в Грузии осу-
ществлено 12 научных
проектов, общая сто-
имость которых достига-
ет пять миллионов долла-
ров.

На встрече Эдуард Ше-
варднадзе выразил руко-
водителям центра благо-
дарность за многосто-
роннюю научную и бла-
готворительную по -
мощь, которую центр
все эти годы оказывал
ученым и научно-просве-
тительским организаци-
ям нашей страны.

Как заявил Ив Кармэл
Президенту Грузии, цель
их нынешнего визита –
открытие новой сети Ин-
тернета в Сухумском
университете. Все пред-
ставители грузинского

научного общества полу-
чат возможность
пользоваться этой се-
тью. Вместе с тем пред-
ставители центра наме-
рены установить парт-
нерство между учеными
Грузии и коммерческими
структурами Запада,
чтобы их будущие проек-
ты финансировали
впредь известные и бога-
тые зарубежные фирмы.

Президент Грузии вы-
разил гостям благодар-
ность  за поддержку и
еще раз подтвердил
свою готовность всесто-
ронне содействовать
грузинским ученым, а,
соответственно, росту
научного потенциала в
Грузии и его интеграции
с международными
структурами.

Пресс-служба
Президента Грузии

ЭДУАРД ШЕВАРДНАДЗЕ: “СЕГОДНЯ ЖЕ РАЗДАЙТЕ
ЗАРПЛАТУ РАБОЧИМ “ЧИАТУРМАРГАНЦА”

ВСТРЕЧИ С МИНИСТРОМ
ПО ОСОБЫМ ДЕЛАМ

10 февраля министр по особым делам Грузии Мал-
хаз Какабадзе принял Чрезвычайного и Полномочно-
го Посла Нидерландов в Грузии Гарри Милленара.

В тот же
день министр
встретился со
Специальным
представите-
лем Генераль-
ного секретаря
ООН в Грузии
Хайди Талья-
вини. В этой
встрече уча-
ствовала за-
м е с т и т е л ь
Специального
представителя Генерального секретаря ООН Роза
Отунбаева. На встрече говорилось об обстановке в
Абхазии, зоне конфликта, о ходе миротворческого
процесса и вопросах решения конфликта.

11 февраля Малхаз Какабадзе принял Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла Швейцарии в Грузии
Штефана Шпека. На встрече обсуждались ситуа-
ция в Абхазии и участие Швейцарии в решении кон-
фликта.

СОВМЕСТНЫЙ СЕМИНАР

11 февраля в тбилисской гостинице “Тори” начал-
ся семинар на тему “Программа учебных групп”,

в котором принимают участие представители Ми-
нистерства обороны и Генерального штаба Воору-
женных Сил Грузии, а также сухопутных сил Соеди-
ненных Штатов Америки. На семинаре будут обсуж-
даться процессы планирования военных учений.

ПРОГРАММА ГУУАМ - США

В МИД Украины 11 февраля состоялась встреча
руководителей таможенных ведомств государств-
участников ГУУАМ (рузия, Узбекистан, Украина, Азер-
байджан, Молдавия). В ее работе приняла участие
делегация США.

Обсуждались вопросы практической реализации
рамочной программы ГУУАМ-США по содействию
торговле и транспортировке, обеспечению погра-
ничного и таможенного контроля, борьбе с терро-
ризмом, организованной преступностью и распро-
странением наркотиков. Участники встречи согла-
совали действия, направленные на дальнейшее
развитие сотрудничества между таможенными
службами государств-участников ГУУАМ.

По результатам встречи подписан соответствую-
щий протокол.

ЗАДЕРЖАННЫЕ В ГРУЗИИ
ПЕРЕДАНЫ АЗЕРБАЙДЖАНУ

Министерство национальной безопасности
(МНБ) Азербайджана начало расследование в от-
ношении трех граждан страны, задержанных 29
января на территории Грузии сотрудниками анти-
террористического центра Министерства госбе-
зопасности Грузии.

Их задержали в Панкисском ущелье и передали
Азербайджану. Они обвиняются в участии в непре-
дусмотренных законодательством вооруженных
формированиях.

За два последних года за участие в неза-
конных вооруженных формированиях на тер-
ритории Грузии в Азербайджане приговоре-
ны к различным срокам лишения свободы 32
человека.

Сакинформи

Все хорошо, что хорошо
кончается. В минувшее вос-
кресенье завершилась 39-я
Международная Мюнхенс-
кая конференция по вопро-
сам обороны и безопаснос-
ти.

И слава Богу!
Продлись обсуждение

способов и методов борьбы
с терроризмом и экстремиз-
мом до понедельника, Сад-
дам мог бы вздохнуть с об-
лечением. Ибо руководите-
лям Антитеррористической
коалиции, послушав рос-
сийского министра обороны
еще несколько часов, впору
было объявлять о начале
операции «Буря в Панки-
си»...

Вообще, рецидив советс-
кой психологии у высокопо-

ставленных представителей
западной цивилизации со-
мнению не подлежит. Для
них что Клинтон с Моникой,
что Джон Леннон с «Тату» –
все едино. Основы подрыва-
ют.

Выпускнику Краснозна-
менного института имени
Андропова, генерал-лейте-
нанту Иванову этого объяс-
нять не надо. Во-первых,
«Битлз» любит. Во-вторых,
владеет информацией, что
одно только упоминание об
«Аль-Каеде» действует на
противников «оси зла», как
«БА-БАХ!» стартового пис-
толета – на биатлонистов: все
бегут и все стреляют.

Потому и непонятно, за-
чем Сергей Иванов в давниш-
нем интервью газете «Ком-

сомольская правда» так пря-
мо и сказал: «Самокритич-
но признаюсь, что с фанта-
зией у меня негусто...».

Неправда это.
Сергей Борисович пре-

красно знает, что это только
у солдата голова - чтобы ду-
мать. А у министра – мозги.
Чтобы - соображать. Он – Ива-
нов – и сообразил: чем боль-
ше лжи, тем больше в нее по-
верят.

Вот и объяснил своим
партнерам по борьбе с ми-
ровым злом не выигравший
ни одного сражения полко-
водец: «Командир сказал –
«хорек!». И никаких сусли-
ков!». То бишь, не видит он
никакого улучшения обста-
новки в Панкисском ущелье.
Как было год назад – когда он

самолично «привлек внима-
ние высоких экспертов к
тому, что там творится» на
предыдущем Мюнхенском
форуме – так оно и остает-
ся.

Чтобы высокие, низкие и
прочие эксперты не очень
долго вспоминали, чем имен-
но  привлек их внимание
российский министр - кро-
ме утонувшего во время ма-
невров «Курска», подбитого
возле российской военной
базы в Ханкале Ми-24 и воен-
ной реформы, которая зат-
ронула одну 76-ю Псковскую
дивизию и другие рода
войск, вроде вспоминать не-
чего - Сергей Иванов даже
рассказал, как его обидели.
Посчитав тогда, что он «сгу-
щает краски».

А «теперь ни у кого нет со-
мнений» в серьезности про-
исходящего в Грузии, речита-
тивом наговаривал в Мюнхе-
не Иванов, раскачиваясь, как
на молитве у Стены плача в
Иерусалиме.

Ну а потом, по команде
«отбой», наступило темное
время суток: «Я хочу, чтобы
все поняли, что нельзя все
сводить к проблеме Панкис-
ского ущелья».

Как же иначе? Как выяс-
няется, в Грузии «есть тер-
ритории, на которых име-
ются базы сепаратистов, с
которых неоднократно
предпринимались попыт-
ки прорыва на российскую
территорию, на которых
существуют лаборатории
по кустарному производ-
ству отравляющих ве-
ществ, в том числе для
последующего использо-
вания их на Западе...».
«Так что, ничего не изме-
нилось!», - сказал он. При
этом лицо министра выра-
жало скорбь и задумчи-
вость.

Эх, прав был мой препо-
даватель с военной кафедры
ТГУ, утверждавший, что
стратегия - это пожелание
того, как должен действо-
вать вероятный противник.
Но для Грузии Россия никог-
да потенциальным против-
ником не была. Компьюте-
ров, планирующих до пяти-
сот тысяч стратегических
операций в секунду, в ее ар-
мии нет. Потому, прежде
чем попытаться понять что-
либо в потоке сознания ми-
нистра, надо выпить триста
граммов эфирной валерь-
янки. Забыться сном. И толь-
ко после этого разобраться,
как следует, и наказать - кого
попало! В том числе и Ива-
нова, продолжающего тра-

диции Павла Грачева.
Ведь отрицать наличие в

Грузии баз сепаратистов - глу-
по. При непросредственном
командовании предше-
ственников Иванова они
рождались, вооружались и
даже погибали в братоубий-
ственных войнах в тех реги-
онах страны, жителей кото-
рых сейчас скопом забрива-
ют в российских граждан.

А производят ли там ри-
цин для дальнейшей трас-
портировки на Запад – нам
в Тбилиси неизвестно. Как
и то, кого именно система-
тически навещали в по-
запрошлом и прошлом
году в Панкисском ущелье
некоторые аккредитован-
ные в Грузии представите-
ли российских властей.
Надеюсь - не Гелаева. Кото-
рому подчиненные Ивано-
ва и без этого оказали пре-
дельно возможные знаки
внимания, бережно сопро-
водив до российско-гру-
зинской границы. И когда
он и его люди сию границу
пересекали, направляясь
в Панкисское ущелье.

Зато точно известно, что
на территории Абхазии рас-
полагаются восемь бывших
правительственных дач, три
из которых, как сообщает
российская пресса, аренду-
ет Министерство обороны
России, а еще одну – государ-
ственная компания «Рособо-
ронэкспорт». Согласно дан-
ным Министерства государ-
ственной безопасности Гру-
зии гагринский санаторий
«Армения» также передан
на 25 лет Министерству обо-
роны РФ.

И еще известно то, что в
политике нельзя играть в
поддавки. Это не партия в
подкидного дурака у подно-
жья Килиманджаро, кото-

рым любит, по его собствен-
ному признанию, любовать-
ся Сергей Иванов...

В своем докладе в Совете
Безопасносте ООН Государ-
ственный секретарь США
Колин Пауэлл заявил, что
Ирак предоставлял убежище
представителям террорис-
тической организации «Аль-
Каеда», возглавляемой Абу
Мусабом Аль-Заркави, люди
которого «действовали в
Панкисском ущелье в Грузии
и в Чеченской республике в
России. Деятельность, кото-
рая им приписывается - это
не пустые слова. Члены орга-
низации Заркави говорят,
что их целью было убийство
россиян токсическими веще-
ствами».

Оставим в стороне ту не-
маловажную деталь, что Па-
уэлл подчеркнул – действо-
вали, а не действуют. Не бу-
дем обращать внимания на
то, что теперь становится
ясно, откуда Иванов взял
данные о базах, на которых
кустарные лаборатории
производят кустарные от-
равляющие вещества. Не бу-
дем акцентировать внима-
ние на то, что их потенциаль-
ный потребитель, по Ивано-
ву, живет на Западе, а по Па-
уэллу – в России.

Важно, что, по данным
канадской газеты «The
Globe And Mail», админис-
трация США пообещала
России во время выступ-
ления госсекретаря упомя-
нуть о поддержке Ираком
и «Аль-Каедой» чеченских
террористов: «Что и про-
зошло. «Подробностей
было тоже немного. Сколь-
ко у Заркави было «сорат-
ников»? Три или четыре?
Сотни? Это организован-
ная деятельность, финан-
сируемая «Аль-Каедой»,

или же это просто мелкий
заговор?»... Все дело в
символике. Соединенные
Штаты поверили неподт-
вержденной теории Крем-
ля о том, что международ-
ные террористы оказыва-
ют поддержку чеченским
боевикам». А Кремль, в от-
вет, не отреагирует на ан-
тисаддамовскую опера-
цию.

А теперь Иванову долж-
ны поверить россияне и
европейцы - а то достали
со своими требованиями
начать политический про-
цесс урегулирования в
Чечне. Должны поверить,
что злобные грузины и их
ближайшие союзники -
Аль-Заркави и бен Ладен -
снабжают чеченцев оружи-
ем, боеприпасами, ислам-
ской литературой фунда-
менталистского толка и
билетами на «Норд-Ост».
Из-за чего войну никак не
удается выиграть. К тому
же слухи ходят о беспре-
менной отставке мини-
стра обороны чуть ли не
со дня на день. Обидно...

Это было бы смешно,
если бы не было так горь-
ко. Если бы картины, кото-
рые рисует для наивных
европейцев Пагагнини
черного пиара в генераль-
ских лампасах, не были пи-
саны кровью мирных жите-
лей Буденновска, Каспий-
ска, Грозного, Шали, Мос-
квы, Сухуми, Гагры...

Так что не удивляйтесь,
если завтра Сергей Иванов
сообщит, что в Тбилиси, в
центре города, кустарным
методом собирается ваку-
умная бомба. Та самая, кото-
рую впервые применили из-
раильтяне. Против... вьет-
намцев.

Тамаз ЛОМСАДЗЕ

Рабочие акционерного об-
щества “Чиатурмарганец”, за-
бастовка членов семей кото-
рых продолжается уже седь-
мой день, сегодня же, безот-
лагательно получат зарплату,
которую они не получали уже
четыре месяца. Такое катего-
рическое требование предъя-
вил Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе членам прави-
тельства на состоявшемся 11
февраля специальном сове-
щании, посвящённом сло-

жившейся в “Чиатурмарган-
це” кризисной ситуации.

“Сегодня же доставьте в
Чиатура соответствующую
сумму и раздайте рабочим
предприятия”, - потребовал
Президент Грузии и заявил,
что не следовало доводить
дело до такого состояния. На
совещании же он подписал
Распоряжение, предусматри-
вающее необходимые ме-
роприятия по оперативному
преодолению в акционерном

обществе кризиса, в том чис-
ле и определение ответ-
ственности за сложившуюся
в “Чиатурмарганце” крими-
нальную ситуацию. Одно из
требований Распоряжения и
укомплектование наблюда-
тельного совета, директора-
та и управленческого орга-
на реабилитации акционер-
ного общества новыми кад-
рами.

По поручению Прези-
дента Грузии, министер-

ства топлива и энер-
гетики и по управле-
нию имуществом в
ближайшие дни дол-
жны обеспечить вы-
полнение одного из
требований бастую-
щих –  стабильную
подачу электроэнер-
ги и  в  Чи атурский
район.

Пресс-служба
Президента Грузии



 

 

Н о в о с т и
Внимание всего между-

народного сообщества в
конце января было привле-
чено к Киеву, где 28-29 ян-
варя в рамках неофици-
ального саммита СНГ про-
исходила встреча прези-
дентов Грузии и России.
Фон этой встречи был
весьма мрачным - не-
сколько месяцев шло мас-
совое предоставление
гражданства РФ жителям
Абхазии. Если верить ру-
ководству сепаратистско-
го режима, уже почти 80
процентов имеют паспор-
та СССР со штампом
«гражданин Российской
Федерации», остается
вручить им заграничные
российские паспорта. А в
январе с.г. стала ходить
электричка Сочи-Сухуми-
Сочи, что, оказывается,
было организовано некой
частной структурой, хотя
всем ясно, что железнодо-
рожные пути - государ-
ственная собственность
РФ, а граница охраняется
российскими погранични-
ками.

Определенные круги в
России развернули кампа-
нию по оправданию этих
действий, взывая к гума-
низму и осуждая Грузию,
якобы пытающуюся заду-
шить голодом абхазский
народ.

Но где были эти лица,
когда в Абхазии вырезали
целые семьи только за то,
что ее члены были грузи-
нами? Почему молчат они
сегодня, зная, что несколь-
ко сот тысяч грузин, из-
гнанных из родных мест,
живут в тяжелейших мате-
риальных условиях только
потому, что сепаратистс-
кий режим не разрешает
им вернуться «достойно и
с соблюдением гарантий
их безопасности», срыва-
ет все меры, направлен-
ные на скорейшее широко-
масштабное урегулирова-
ние конфликта. Вопрос
этот должен решаться ком-
плексно - открытие желез-
нодорожного сообщения,
причем не от Сочи до Су-
хуми, а через всю терри-
торию Абхазии, возможно
только при условии воз-
вращения изгнанных на
всю территорию Абхазии
как полноправных членов
общества, чему активно
сопротивляется режим
В.Ардзинба - ведь война
была начата именно с це-
лью насильственного из-
менения демографичес-
кой структуры населения.
Спровоцировав вооружен-
ный конфликт, абхазские
сепаратисты при помощи,
как официальная власть
России утверждает, «неко-
торых военных структур»,
проявившейся в участии в
боевых действиях регу-
лярных и нерегулярных
российских вооруженных
формирований, а также
засланных чеченских бое-
виков во главе с Басаевым,
смогли установить конт-
роль над почти всей терри-
торией Абхазии, частично
уничтожив (до 10000 чело-
век) и изгнав все грузинс-
кое население (до 250000)
из региона, было объявле-
но о независимости Абха-
зии. Однако международ-
ная общественность (в том
числе и Россия), заклей-
мив эти действия как этни-
ческую чистку,  отказалась
признать юридически со-
стоявшимся отделение
Абхазии от Грузии.

Сепаратисты упорно ут-
верждают, что с апреля
1991 года, т.е. с момента
восстановления государ-
ственной независимости
Грузии, Абхазия стала не-
зависимым государством.
Оставляя в стороне абсур-
дность этих утверждений,
напомню, что лично я при-
нимал участие во внесе-
нии поправок в Конститу-
цию и конституционный
закон «Абхазской Авто-
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номной Республики», на
основании чего и были
проведен ы  выборы  в
парламент (июнь-август
1991 г.).

Позиция же междуна-
родного сообщества выра-
жена в следующих актах:

еще 3 марта 1994 года
Генеральный секретарь
ООН Бутрос Бутрос-Гали
сообщает Совету Безопас-
ности ООН: «Абхазское ру-
ководство по-прежнему
заявляет, что его целью
является независимость.
В ходе переговоров абхаз-
ской стороне было ясно
дано понять, что независи-
мость, достигнутая силой
оружия, неприемлема для
международного сообще-
ства» (пункт 2, документ S/
1994/253, 3 марта 1994).

Приверженность незыб-
лемости «суверенитета и
территориальной целост-
ности» Грузии выражена во
всех резолюциях Совета
Безопасности, начиная с
1993 года и по сей день.
Позже подчеркивается,
что это «международно
признанные границы».
Именно в этом контексте с
1996 года появляется фор-
мула о необходимости оп-
ределения «политического
статуса Абхазии в составе
государства Грузия» (Рез.
(1996), 12 июля 1996г.).

Таким образом, пози-
ция Совета Безопасности
совершенно ясна - именно
в рамках «государства Гру-
зия» должен быть опреде-
лен политический статус
Абхазии, временно, си-
лой, де-факто вышедшей
из-под юрисдикции Гру-
зии. Этой же позиции при-
держивались и придержи-
ваются ОБСЕ, Европейс-
кий Союз, Совет Европы,
Содружество Независи-
мых Государств.

Известно, что саммиты
государств-участников
СНГ неоднократно осужда-
ли сепаратизм и объявля-
ли его вне закона. (Мемо-
рандум о поддержании
мира и стабильности в
СНГ, Алма-Ата, 10 февра-
ля 1996): «п. 8. Государства
обязуются не поддержи-
вать на территории других
государств-участников се-
паратистские движения, а
также сепаратистские ре-
жимы, если таковые воз-
никнут; не устанавливать с
ними политических, эконо-
мических и других связей;
не допускать использова-
ние ими территорий и
коммуникаций государств-
участников Содружества;
не оказывать им экономи-
ческой, финансовой, воен-
ной и другой помощи». В
развитие этого конкретно
осуждался сепаратизм в
Абхазии, выражая «при-
верженность территори-
альной целостности» Гру-
зии и необходимость ре-
шить статус Абхазии в гра-
ницах Грузии «в рамках
единого федеративного
государства», как это пред-
лагала Грузия, исходя из
предоставления Абхазии

статуса одного из
членов федерации,
но с наиболее широ-
кими полномочиями
(см. минское Заявле-
ние Совета глав госу-
дарств СНГ, 26 мая
1995).

Решения самми-
тов прямо ссылают-
ся на алма-атинские
и минские докумен-
ты, требующие «пре-
одоления угрозы се-
паратизма» (28 мар-
та, 1997), обвиняют
сепаратистов «в не-
конструктивной по-
зиции» в вопросе оп-
ределения полити-
ческого статуса Абха-
зии, Грузия» (28 мар-
та 1998 г.), а саммит
от 19 января 1996
года твердо «под-
твердил, что Абхазия
является неотъемле-

мой частью Грузии», и зап-
ретил какие-либо контакты
с сепаратистским режи-
мом без согласия Грузии.

Ст. 6 Декларации гла-
сит: подтверждая, что Аб-
хазия является неотъем-
лемой частью Грузии, госу-
дарства-участники Содру-
жества без согласия Пра-
вительства Грузии:

а) не будут осуществ-
лять торгово-экономичес-
кие, финансовые, транс-
портные, иные операции с
властями абхазской сто-
роны;

б) не будут вступать в
официальные контакты с
представителями или долж-
ностными лицами структур,
существующих на террито-
рии Абхазии, а также члена-
ми созданных ими воору-
женных формирований.

7. Государства-участни-
ки Содружества Независи-
мых Государств не будут
допускать функционирова-
ния на своих территориях
представительств властей
абхазской стороны, а так-
же лиц, официально пред-
ставляющих эти власти».

Саммит ОБСЕ в Стамбу-
ле 19 ноября 1999 года
твердо отметил, что согла-
шение о распределении
компетенции должно быть
заключено «между цент-
ральными властями Гру-
зии и властями Абхазии,
Грузия». Яснее не скажешь.

Далее, используемый
ООН термин «конфликт в
Абхазии, Грузия» был с са-
мого начала закреплен в
резолюциях Совета Безо-
пасности, ибо было ясно,
что речь идет о сепарати-
стки настроенной части
абхазов (ведь более 40 ты-
сяч абхазов покинули ро-
дину, не желая ассоцииро-
ваться с преступным режи-
мом), а не о грузино-абхаз-
ском конфликте.

На переговорах, исходя
из духа поисков мирных
путей разрешения конф-
ликта, появился термин
«Грузино-абхазский конф-
ликт». К сожалению, этот
термин используют и мно-
гие средства массовой ин-
формации Грузии и Рос-
сии. Но ООН, ОБСЕ, СНГ
всегда оперировали тер-
мином «конфликт в Абха-
зии, Грузия».

Обратимся к фактам.
Самые первые (1993-

1994 гг.) резолюции Совета
Безопасности ООН, в кото-
рых фигурирует лишь тер-
мин «конфликт (ситуация)
в Абхазии, Республика Гру-
зия». Этот термин прони-
зывает и все последующие
резолюции, где «Республи-
ка Грузия» заменена новым
наименованием «Грузия».
Этот же термин фигуриру-
ет в последней резолюции
Совета Безопасности ООН
от 30 января 2003 г.

Итоговый Документ
московской встречи от 3
сентября 1993 года, в кото-
ром говорится о необходи-
мости «урегулирования в
Абхазии», содержит обя-
зательство «обеспечения

территориальной целост-
ности Республики Грузия»
(п. 1), а саммиты СНГ ис-
пользовали и используют
только термин «конфликт
в Абхазии, Грузия».

Важно отметить, что на
переговорах речь шла и
идет о повышении статуса
Абхазии с уровня автоном-
ной республики до субъек-
та федерации, отличаю-
щейся от остальных
субъектов высоким стату-
сом, но не путем междуна-
родного договора, а путем
конституционного урегули-
рования.

В этом Грузию поддер-
живает все международ-
ное сообщество.

Как отметил Специаль-
ный представитель Гене-
рального секретаря ООН
г-н Питер Боден, «это по-
зиция 189 государств-чле-
нов ООН» - (газ. «Республи-
ка Абхазия», 13.10.2000 г.).

Так называемый «доку-
мент Бодена» отражает эту
волю международного со-
общества государств, ре-
золюция Совета Безопас-
ности от 30 января с.г. еще
раз подтверждает, что
цель этого документа со-
действовать конструктив-
ным переговорам между
сторонами, под лидер-
ством ООН, «О статусе
Абхазии в государстве Гру-
зия». Но именно это отвер-
гают сепаратисты.

Таким образом, очеви-
ден факт негативного отно-
шения к признанию неза-
висимости сепаратистс-
кого режима в Абхазии и
неоднократное подтверж-
дение принципов непри-
косновенности территори-
альной целостности и суве-
ренитета Грузии.

Необходимо подчерк-
нуть, что под всеми дого-
ворами и решениями
саммитов ОБСЕ и СНГ
стоят подписи Президен-
тов России, а среди голо-
сов, поданных за эти
формулировки в Совете
Безопасности ООН, в дру-
гих международных орга-
низациях, присутствует
положительный голос
представителя России.

Таким образом, предос-
тавление российского
гражданства населению
Абхазии, де-юре являю-
щихся гражданами Грузии,
не допускающей двойного
гражданства, а также во-
зобновление международ-
ного сообщения без ведо-
ма Грузии, является гру-
бым нарушением всех вы-
шеизложенных обяза-
тельств по борьбе с сепа-
ратизмом,  вмешатель-
ством во внутренние дела
суверенной Грузии, офици-
альным посягательством
на территориальную цело-
стность и суверенитет Гру-
зии, что является грубым
нарушением основ совре-
менного международного
права, поскольку имеет
место открытая аннексия
части территории Грузии.

Визит парламентской
делегации Грузии, возглав-
ляемой председателем
парламента Н. Бурджанад-
зе, в ходе которого состоя-
лись встречи с многочис-
ленными представителя-
ми политической элиты
России, в том числе с  ми-
нистром иностранных дел
РФ, секретарем Совета
Безопасности РФ, руково-
дителем аппарата Прези-
дента России,  председате-
лями Совета Федерации и
Государственной думы,
председателями комите-
тов, лидерами парламент-
ских фракций РФ, обнаде-
жил своей конструктивно-
стью, признанием со сто-
роны России неправомер-
ности действий, по их вы-
ражению, «местных госу-
дарственных структур».
Появилась надежда, что на
встрече двух президентов
эти вопросы будут сразу
же решены, т.е. прекратит-

ся железнодорожное сооб-
щение и массовое предос-
тавление гражданства
Российской Федерации
проживающему в Абхазии
населению. Однако надеж-
ды не оправдались - Пре-
зидент РФ, под предлогом,
что ему не знакома про-
блема, предложил в двух-
недельный срок «разоб-
раться» в правовом аспек-
те проблемы. Господин
Президент выдвинул идею
«синхронизации» процес-
са возобновления полно-
масштабного восстановле-
ния железнодорожного со-
общения через всю Абха-
зию с возвращением из-
гнанного населения.

Это вполне приемлемое
предложение рассматри-
валось еще пять-шесть лет
назад, когда в один из до-
кументов должно было
включено положение об
экономической реабили-
тации Абхазии, включая
восстановление железно-
дорожного сообщения,  но
после начала устойчивого
и массового возвращения
изгнанных  на всю терри-
торию Абхазии, прежде
всего, в Гальский район в
его старых границах (изве-
стно, что сепаратисты уч-
редили  административ-
ные границы бывшего рай-
она). Таким образом пред-
ложение Президента РФ
совпадает с предложени-
ем Грузии, которое всегда
исходило из того, что эко-
номическое процветание
Абхазии возможно лишь
при условии  начала нео-
братимого процесса воз-
вращения изгнанных в
свои дома, т.е. экономи-
ческая реабилитация тес-
но увязывалась с гумани-
тарной проблемой благо-
устройства всего абхазс-
кого населения,  и отрица-
лись любые попытки «пре-
вратить в рай» сепаратис-
тский режим, что дало бы
ему возможность продол-
жить саботаж мер по  пол-
номасштабному урегули-
рованию конфликта.

В то же время поэтапный
процесс «синхронизации»
не может начаться без со-
здания гарантий безопас-
ности возвращающихся
лиц, а это возможно лишь с
изменением-расширением
мандата т.н. миротворчес-
ких сил, что и было заложе-
но в Протоколе к соглаше-
нию от 14 мая 1994 года -
движение изгнанных, и
прежде всего начиная с
Гальского района, должно
было идти параллельно с
передвижением миротвор-
цев. Поэтому, «синхрониза-
ция» должна включать в
себя, прежде всего:

а)  немедленное прекра-
щение движения элект-
рички или любого желез-
нодорожного сообщения,
т.е. восстановление стату-
са-кво, которое существо-
вало  до начала неправо-
мерных действий со сторо-
ны России, отмена доку-
ментов, предоставляющих
гражданство РФ, ибо де-
юре Абхазия  находится
под юрисдикцией Грузии, а
не представляет собой
«ничейную зону»;

б) начало выработки
конкретных мер (графика)
возвращения изгнанных  и
экономической реабили-
тации, включая железно-
дорожное сообщение;

в) выработка графика
передвижения миротвор-
цев от Гальского района (в
его старых границах) и да-
лее по направлению к гра-
нице на реке Псоу, т.е. гру-
зино-русской границе на
ее абхазском участке.

Этот процесс нельзя
связывать с выработкой
политического статуса Аб-
хазии в составе Грузии.
Население Абхазии не дол-
жно страдать из-за амби-
ций сепаратистов,  так и не
понявших, что никакая
сила не сможет навечно

вырвать Абхазию из ткани
грузинской государствен-
ности, коей она принадле-
жала несколько тысяч лет,
уничтожить братские и се-
мейные отношения абха-
зов и грузин.

Вот как характеризова-
ли грузино-абхазские отно-
шения поручик князь Б.Э-
мухвари, князь М.Марша-
ния, поручик Т.Маргани,
князь К.Иналипа, «избран-
ные от всех сословий аб-
хазского народа», в своей
записке на имя председа-
теля Тифлисского комите-
та по сословно-поземель-
ным делам, генерал-адъю-
танта князя Святополка-
Мирского от 23 марта 1870
года.

«Издревле Абхазия со-
ставляла часть бывшего
Грузинского Царства…
Цари  Грузинские никогда не
исключали Абхазии из
большой грузинской семьи
и как до разделения цар-
ства, так и после, до самого
последнего времени суще-
ствования своего, титулова-
лись царями Грузинскими,
Карталинскими, Абхазски-
ми, Имеретинскими и Кахе-
тинскими. Когда грузинс-
кий царь Вахтанг VI в  нача-
ле  прошлого столетия,
предпринимая издание за-
конов, вызвал из всех про-
винций бывшего  Грузинско-
го царства депутатов  для
содействия ему в этом тру-
де, то между ними были  и
депутаты от абхазского на-
рода, который до последне-
го времени сохранил у себя
древнейшие грузинские
обычаи.

Не менее важными сви-
детелями принадлежности
Абхазии к Грузии могут
служить, кроме  христиан-
ских храмов, развалины
разных светских и военных
построек». Просители вы-
ражали надежду, что «они
(абхазы) не будут «исклю-
чены из общей семьи гру-
зинских народов, к которой
искони принадлежали».
(подчеркнуто нами - Л.А.).

 Не могу не закончить
эту статью цитатой из газе-
ты «Содружество» (№ 1,
1998), которую возглавлял
господин В.Затулин, столь
активно пытающийся се-
годня оправдать действия
России. Напечатанный в
ней «Аналитический док-
лад Института стран СНГ» -
«Грузино-абхазский конф-
ликт: прошлое, настоящее,
будущее. Москве следует
пересмотреть свои страте-
гические приоритеты» - со-
держит откровенный про-
имперский рецепт. Вот он:

«Абхазию необходимо
сохранить как значимую по-
литическую силу в регионе,
как противовес антирос-
сийским тенденциям и на-
строениям, откуда бы - из-
вне или изнутри региона -
они не исходили… И если
уж российская власть по
собственным внутренним
или международным при-
чинам не в состоянии сегод-
ня рассмотреть это предло-
жение (обращение ВС Абха-
зии к ВС РФ от 23 марта
1993 г. вернуть Абхазию в
состав или под покрови-
тельство России и другие
«акты») - положительно, она
обязана учесть его в своем
поведении».

Думаем, комментарии
излишни!

Возникает вопрос - най-
дет ли в себе силу Россия
отказаться от этого рецеп-
та и выйти на стратегичес-
ки, исторически и конфес-
сионно оправданный  путь
действительно друже-
ственных и добрососедс-
ких отношений, выбросив
камень, который вот уж
сколько лет она держит за
спиной, хотя не устает по-
вторять об уважении  тер-
риториальной целостнос-
ти и суверенности Грузии.

Леван АЛЕКСИДЗЕ
Академик

ЗАЯВЛЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОГО ДЕПАРТАМЕНТА
ПО ОХРАНЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ГРАНИЦЫ ГРУЗИИ

В последнее время российские средства массовой ин-
формации вновь возобновили дезинформационную кам-
панию, опираясь на т.н. аргументацию некоторых россий-
ских чиновников. Особое внимание уделяется личности
известного полевого командира Руслана Гелаева, который,
по утверждению официальной Москвы, не так давно сра-
жался в Ингушетии у села Галашки, причем число его со-
ратников составляло от 40 до 120 человек.

Сейчас же Гелаев почему-то опять появился в Грузии,
причем так, что российские пограничники либо не смог-
ли его заметить, либо не захотели этого сделать.

8 февраля похожее заявление сделал и министр обо-
роны Российской Федерации Сергей Иванов, правда, на
этот раз в укрывательстве чеченских боевиков наряду с
Грузией обвинил и Азербайджан.

Исходя из вышеизложенного, Государственный депар-
тамент по охране Государственной границы Грузии упол-

номочен заявить, что заявление Сергея Иванова есть та
очередная демагогия, которая направлена на дискрими-
нацию Грузии в глобальном масштабе, тем более сегод-
ня, когда внимание всего цивилизованного мира прико-
вано к иракскому региону. Заявление Сергея Иванова
прозвучало тем более подозрительно в дни, когда в Тби-
лиси главы пограничных ведомств стран-участниц ГУУ-
АМ обсуждали перспективы взаимного сотрудничества,
причем основной темой была именно борьба с терро-
ризмом.

Что же касается обвинения Грузии в укрывательстве
террористов, то напомним г-ну Иванову, что если Грузия
кого и укрыла, то это были женщины, дети и старики, кото-
рые до сегодняшнего дня считаются гражданами Россий-
ской Федерации и стремятся вернуться к своим очагам.
После того же, как в Панкисском ущелье с успехом завер-
шилась проведенная грузинскими спецслужбами анти-

криминальная и антитеррористическая операция, пола-
гаем, что обвинять Грузию в создании условий террорис-
там, неуместно и провокационно, тем более на фоне об-
щеизвестной поддержки со стороны США и международ-
ных организаций.

И последнее - о пребывании Руслана Гелаева на терри-
тории Грузии грузинской стороной до сегодняшнего дня
не получено ни одного подтверждающего документа. На-
против, как нам стало известно, Гелаев попытается перей-
ти российско-грузинскую границу весной, о чем на днях
руководство Пограничных сил Грузии сообщило российс-
ким коллегам во исполнение достигнутого между россий-
ским и грузинским президентами соглашения в 2002 г. в
Кишиневе.

Выражаем надежду, что подобное сотрудничество про-
должится и впредь, что явится гарантом спокойствия и
стабильности на государственных границах обеих стран.

ДЛЯ ОКОНЧАТЕЛЬНОГО
РАСКОЛА НАТО ПОНАДОБИЛОСЬ

ВСЕГО ПОЛЧАСА

Специальное экстренное заседание НАТО по ирак-
ской проблеме закончилось через полчаса после на-
чала, сообщает CNN. Напомним, что сегодняшнее за-
седание откладывалось дважды.

Руководство НАТО
надеялось убедить
Францию, Германию и
Бельгию в реальности
угрозы Турции со сто-
роны Ирака с помощью
неких доказательств,
полученных из военных
источников.

Напомним, что нака-
нуне эти страны наложи-
ли вето на решение НАТО
о немедленном предос-

тавлении Турции военной техники на случай войны.
По данным агентства, участникам заседания так

и не не удалось прийти к единому мнению по вопро-
су о предоставлении Турции военной помощи в слу-
чае атаки со стороны Ирака.

Между тем сама Турция не теряет оптимизма.
Министр иностранных дел этой страны заявил жур-
налистам по окончании заседания, что расхожде-
ние в вопросе о предоставлении помощи - не прин-
ципиальные, а временные. «Это не означает, что
НАТО не будет поддерживать Турцию в случае вой-
ны с Ираком», - заявил министр.

БЕН ЛАДЕН ПОДАРИЛ
США ЕЩЕ ОДИН ПОВОД

НАЧАТЬ ВОЙНУ С ИРАКОМ

Госсекретарь США Колин Пауэлл, выступая перед чле-
нами Сената, представил текст нового обращения Уса-
мы бен Ладена, в котором говорится о «партнерстве»
террористической организации «Аль-Каеда» и Ирака,
передает агентство AP. «Связи террористов со страна-
ми, разрабатывающими оружие массового поражения,
более невозможно игнорировать», - заявил Пауэлл.

По словам госсекретаря,
обращение бен Ладена долж-
но быть передано катарским
спутниковым телеканалом
«Аль-Джазира» во вторник.
Между тем руководство кана-
ла заявило, что ни о каком об-
ращении ничего не знает.

Выступая перед сенатора-
ми, Пауэлл также прокоммен-
тировал кризисную ситуацию,
сложившуюся в НАТО после
того, как Франция, Германия и Бельгия заблокирова-
ли решение о предоставлении военной помощи Тур-
ции на случай войны с Ираком. В ответ на замечание,
что США ставят под угрозу существование НАТО, Пау-
элл заявил: «Кто разрушает альянс? Только не Соеди-
ненные Штаты. Альянс сам себя разрушает, посколь-
ку не может выполнять свои обязанности». По словам
госсекретаря, он надеется, что НАТО примет решение
о поддержке Турции в ближайшие 24 часа.

ИЗРАИЛЬ ПРОСТИЛСЯ СО СВОИМ
ПЕРВЫМ КОСМОНАВТОМ

Первый израильский космонавт полковник Илан
Рамон во вторник был похоронен на родине. Про-
щальная церемония состоялась на авиабазе вблизи
Тель-Авива, сообщает сайт газеты Haaretz.

По просьбе семьи
сами похороны не сни-
мались телевидением,
на них присутствовали
только родные и дру-
зья Рамона. Гроб с ос-
танками космонавта
встречал премьер-ми-
нистр Израиля Ариэль
Шарон. «Мы никогда не
думали, что твое воз-
вращение домой будет
таким», - сказал, выс-

тупая на ней, Ариэль Шарон.
Полковник взял с собой в космос свиток Торы, сохра-

ненный еврейским мальчиком в концлагере, ритуаль-
ную чашу, израильский флаг и шеврон ВВС Израиля.
Эти вещи, сказал Ариэль Шарон, внушали гордость ев-
реям во всем мире.

Помимо высшего политического и военного руко-
водства страны на церемонию прощания приехали
15 представителей НАСА и несколько израильских
школьников, разработавших эксперимент, который
Рамон проводил в космосе. В нем выяснялось влия-
ние невесомости на рост кристаллов.

Илан Рамон родился 20 июня 1954 года в Тель-Ави-
ве. В 1972 году окончил среднюю школу и пошел слу-
жить в армию, где стал военным летчиком.

БРИТАНСКАЯ АРМИЯ ВЗЯЛА ПОД
КОНТРОЛЬ АЭРОПОРТ ХИТРОУ

Вслед за администрацией США, которая в конце
прошлой недели повысила уровень потенциальной
угрозы террористических актов, правительство Со-
единенного Королевства также усилило меры безо-
пасности в британской столице.

Как сообщает сайт BBC News, 450 военных будут
постоянно нести дежурство в аэропорту Хитроу. Раз-
мещение военных в Хитроу началось во вторник в
шесть утра по местному времени.

Меры безопасности будут усилены как в Лондо-
не, так и по всей стране. Представитель Скотланд-
Ярда сообщил журналистам, что подобные меры
вызваны «потенциальной угрозой» со стороны чле-
нов террористической организации «Аль-Каеда».
По данным полиции, в канун мусульманского празд-
ника террористы могут провести ряд террористи-
ческих акций в Лондоне.

Представитель Министерства обороны заявил,
что солдаты будут нести дежурство в районе аэро-
порта «так долго, как это потребуется». Однако, по
некоторым данным, особые меры безопасности вво-
дятся на несколько дней - со вторника до субботы,
когда завершится Курбан-Байрам.



 

 

Н о в о с т иСВОБОДНАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ЗОНА:
ПРИНЕСЁТ ЛИ ЭТО НАМ БЛАГА?

В последнее время воп-
рос свободных экономичес-
ких зон оказался в Грузии в
центре внимания занимаю-
щих разные с экономичес-
кой точки зрения позиции
специалистов, обществен-
ности в целом. Нужно ска-
зать, что отношение к эко-
номическим зонам у нас,
как и во всём мире, нео-
днозначное. Если, одни, как,
скажем, блок “Агордзине-
ба”, являются их сторонни-
ками и провели для этого
соответствующую серьёз-
ную работу, даже разрабо-
тали в связи с введением
свободных экономических
зон специальный законо-
проект, то другие – их оппо-
ненты не согласны с необхо-
димостью существования
таких зон.

Примечательно отноше-
ние к этому вопросу Прези-
дента Грузии Эдуарда Ше-
варднадзе, который на со-
стоявшемся 3 февраля
брифинге, в частности, от-
метил:

“Я довольно серьёзно
изучаю вопрос свободной
экономической зоны. Мне
было трудно отказать в нём
Аслану Абашидзе в том
виде, как он это себе пред-
ставляет. Один из депута-
тов “Агордзинеба” сказал,
что создание свободных
экономических зон будет
приносить Грузии ежегодно
12 миллиардов долларов.
Это не так. Я сказал Аслану
Абашидзе, что к этому воп-
росу больше не вернусь.
Представление же законо-
проекта в парламент - пра-
во депутации. Пусть пред-
ставляют, обсуждают и,
если парламент примет ре-
шение, я с ним либо согла-
шусь, либо - нет”.

Кроме того, надо отме-
тить, что на состоявшемся
5 февраля в Донецке засе-
дании коллегии Государ-
ственной таможенной служ-
бы Украины Президент Ук-
раины Леонид Кучма под-
черкнул, что поддерживает
упразднение таких зон в
стране, на территории кото-
рой 11 специальных эконо-
мических зон и 9 террито-
рий приоритетного разви-
тия. Президент Украины от-
метил, что эти зоны “пре-
вратились в свободные по-
лукриминальные зоны” и

“мясо, которое не едят в Ев-
ропе, привозят сюда и про-
дают без уплаты каких-либо
налогов”, к тому же “если бы
это касалось только мяса”!

Владимир Папава же, эк-
сперт Фонда стратегии и
исследования международ-
ных отношений Грузии, в
опубликованной в номере
газеты “24 саати” от 9 фев-
раля статье пишет: “Осо-
бая… ситуация сложилась
в связи с вопросом так на-
зываемых свободных эконо-
мических зон. Спрашивает-
ся, для чего нужно создание
такой зоны, если то, что она
в виде “привилегий” долж-
на получать, уже почти и так
узаконено действующим
законодательством во всей
стране (а не в какой-нибудь
зоне)”…

Таким образом, мы име-
ем дело с довольно серьёз-
ным оппонированием необ-
ходимости создания сво-
бодных экономических зон.

У проблемы свободных
экономических зон два
важных аспекта: полити-
ческая и экономическая
суть. Разумеется, свобод-
ную экономическую зону
можно рассматривать как
включённый в нацио-
нальную экономику страны
определённый узел, своего
рода её элемент, несколь-
ко иную структуру большо-
го организма, которая по-
степенно передаёт свою
функцию всей экономике
государства и преобразует
её в соответствии со спро-
сом. Следует отметить, что
в разных странах мира со-
здание свободных эконо-
мических зон в ряде случа-
ев сыграло явно позитив-
ную роль. Например, такие
зоны существуют в Китае и
характеризуются там опре-
делённой спецификой. Эта
страна, как известно, по-
степенно переходит на
принципы рыночной эконо-
мики и, следовательно, не-
обходимо создание про-
странства особых эконо-
мических отношений, кото-
рое будет способствовать
переводу на эти рельсы
организма национальной
экономики. Здесь суще-
ствуют территории, на ко-
торых получают развитие
высокие технологии, апро-
бируются новые подходы,

менеджмент и многие дру-
гие новшества и, если в ка-
ком-либо частном случае
конкретный эксперимент
завершается неудачей, это
не должно слишком нега-
тивно отражаться на еди-
ном организме националь-
ной экономики. Фактичес-
ки здесь мы имеем дело с
изолированной террито-
рией, закрытым экономи-
ческим циклом, сосредото-
ченным в свободной эконо-
мической зоне.

Однако нужно также ска-
зать, что в других странах
они имеют иную нагрузку:
например, для соседней
Турции свободные экономи-
ческие зоны исполняют
роль интеграции с Европой,
своего рода “мостов” для
вступления в Евросоюз и,
таким образом, это скорее
политический вопрос и со-
всем недалеко то время,
когда Турция станет полноп-
равным членом объединён-
ной Европы.

Можно привести немало
примеров и в связи с этим
подчеркнуть, что создание
свободных экономических
зон в мире нередко имело
негативные последствия,
или, было бы правильнее
сказать, получены первона-
чально непредусмотренные
результаты.

-Конкретно в Грузии, стра-
не, где и территория неве-
лика и национальная эконо-
мика не настолько мощная,
не оправдано выделять оп-
ределённую её часть под эк-
сперименты и затем ожи-
дать, какой получится ре-
зультат, - говорит замести-
тель руководителя бюджет-
ного офиса Парламента Гру-
зии, кандидат экономичес-
ких наук Отар Канделаки. –
Но самое главное, пока у Гру-
зии нет не только соответ-
ственным образом защи-
щённых политических, но и
экономических границ. В
последнем же тезисе под-
разумевается, что нацио-
нальная денежная единица
– лари действует не на всей
территории страны, а в
объёме потребляемых в те-
чение года хозяйственных
или бытовых товаров колос-
сальную долю занимает
контрабандная продукция.
И, хотя у Грузии открытая
экономика, поскольку не су-

ществует ограничений на
экспорт и импорт товаров,
или они сведены к миниму-
му, национальная валюта
конвертируемая, значит за-
коном не запрещён ввоз и
вывоз любой валюты в лю-
бых пропорциях, но масш-
табы экономики настолько
небольшие, что, в случае
создания свободной эконо-
мической зоны, экономи-
ческое пространство стра-
ны в целом должно быть над-
лежащим образом защи-
щено. В противном случае
получится, что мы намере-
ны сделать невозможное.

По мнению Отара Канде-
лаки, открытость или зак-
рытость экономики не име-
ет значения. В данном конк-
ретном случае на передний
план выдвинут вопрос, на-
сколько она защищена или
в какой мере зависит от
проведённых центральны-
ми властями мероприятий,
действующего законода-
тельства и т.д. Желатель-
ный уровень этого пока не
достигнут.

Можно следующим об-
разом сформулировать
ещё один аргумент против-
ников создания свободной
экономической зоны в Гру-
зии: что же нам мешает с
самого начала распростра-
нить по всей стране раз-
личные режимы, которые
должны вступить в дей-
ствие в рассматриваемой
зоне? Тем более, что, как
мы уже отмечали, уровень
экономической либерали-
зации в Грузии и так очень
велик и, если  темпы эконо-
мического оздоровления в
стране получат достаточ-
ное ускорение, могут воз-
никнуть и определённые ог-
раничения, например, с
точки зрения увеличения
тарифов на импорт, чтобы
стало возможным разви-
тие местного производ-
ства. Однако говорить об
этом пока преждевремен-
но, поскольку нужно до-
биться определённого
уровня экономического
оживления. Оно требуется
для того, чтобы прояви-
лись какие-то контуры, воз-
можные варианты созда-
ния свободной экономи-
ческой зоны, то есть, что-
бы мы могли сказать: да,
вся страна развивается по

общему пути, но есть ещё
альтернативный путь эко-
номического движения
вперёд и давайте попробу-
ем и это направление.

-Хочу сказать, что в сере-
дине января в Представи-
тельстве Аджарской авто-
номной республики в Тби-
лиси состоялась встреча, на
которой авторы разрабо-
танного в связи с создани-
ем свободной экономичес-
кой зоны законопроекта
представили множество
материалов, - говорит Отар
Канделаки. – Члены работа-
ющей над этим вопросом
группы были на довольно
продолжительный срок ко-
мандированы в Китай, Тур-
цию, некоторые другие стра-
ны, специалисты которых
оказали им помощь в созда-
нии  законопроекта. По мне-
нию его авторов, введение
свободной экономической
зоны способствовало бы оз-
доровлению и развитию
быстрыми темпами эконо-
мики Аджарии и, таким об-
разом, экономики Грузии в
целом.

Хочу отметить: лично я
поставил вопрос так – если
речь идёт о том, что следу-
ет повысить уровень суве-
ренитета Аджарской авто-
номной республики, тогда
это обстоятельство должно
быть отмечено в документе
не о создании свободной
экономической зоны, а в
другом. Тем самым я хочу
сказать, что нужно принять
политическое решение.
Дело в том, что пока не за-
вершено распределение
сил между центральной и
местными властями, воп-
рос федерализма остаётся
достаточно злободневным.
Речь идёт о том, что у мест-
ных властей должно быть
больше возможности сво-
бодных действий, но это, по-
вторяю, тема уже полити-
ческого решения.

Сложившаяся сейчас об-
становка такова: отноше-
ния между центром и реги-
онами безусловно подле-
жат корректировке, хотя со-
здаётся впечатление, будто
определённые силы пытают-
ся повысить политический
суверенитет, так сказать,
непрямым путём, то есть
созданием свободной эко-
номической зоны.

По мнению специалис-
тов, для утверждения необ-
ходимости создания сво-
бодной экономической
зоны аргумент о том, что это
принесло большую пользу
разным странам мира,
вряд ли подходит. Однако
следует отметить, что авто-
ры законопроекта с этим
соображением не соглас-
ны. По словам Отара Канде-
лаки, приведение подобных
аргументов можно срав-
нить с тем, что человек при-
ходит в банк и без представ-
ления бизнес-плана требу-
ет деньги – смотрите, мол,
как хорошо и разумно я их
использую. И здесь похожая
ситуация: фактически сна-
чала есть требование пра-
ва, а речь о том, а, как оно
должно быть конкретно ре-
ализовано, пойдёт потом.

По мнению многих эко-
номистов, было бы гораз-
до лучше, если бы авторы
законопроекта выделили
приоритетные направле-
ния, развивать которые
они хотели бы прежде
всего. Например, в Аджа-
рии это может быть фаб-
рика по переработке отхо-
дов чая, производившая
природный кофеин. Опре-
делённое время назад она
была закрыта, поскольку
началось производство
искусственного кофеина,
но в последнее время
опять появился спрос на
естественный продукт.
Или, скажем, возьмём
завод по производству
судов с подводными кры-
льями, пока существует
инфраструктура пред-
приятия и для введения
её в действие нужен конк-
ретный план.

Видимо, наилучший путь
решения вопроса - созда-
ние целевой программы,
выяснение того, что нужно
для её осуществления, упо-
рядочение проблемы мар-
кетинга и менеджмента с
местной и международной
точек зрения, анализ воз-
можностей создания подхо-
дящих условий для конкрет-
ных инвесторов по конкрет-
ным вопросам и др., а  раз-
говорами делу не помо-
жешь.

Отар ТУРАБЕЛИДЗЕ
Корр. Сакинформи

“МЫ НЕ ОТКАЖЕМСЯ И ОТ ВОЙНЫ, ЕСЛИ ЭТО БУДЕТ
ЕДИНСТВЕННЫЙ ПУТЬ РАЗОРУЖЕНИЯ ИРАКА”

Перепечатка

КОЛИН ПАУЭЛЛ, ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СЕКРЕТАРЬ СОЕДИНЕННЫХ ШТАТОВ АМЕРИКИ:

В докладе на заседании
Конгресса о положении в
Соединенных Штатах Аме-
рики Президент Джордж
Буш отметил, что “самая
большая опасность, кото-
рая угрожает США и всему
миру, это нарушающие за-
кон правительства, приоб-
ретающие ядерное, хими-
ческое и биологическое
оружие и владеющие им”.
Пример номер один – Ирак
Саддама Хусейна. Прези-
дент добавил, что для того,
чтобы разобраться в мето-
дах Саддама Хусейна дос-
таточно ознакомиться с
осуществленными им
фактами террора, репрес-
сий и уничтожения своего
народа. Возможно, наибо-
лее критически Президент
был настроен тогда, когда
подтвердил, что Ирак от-
крыл пути террористичес-
ким организациям и уста-

новил тесные контакты с
ними. Под этими органи-
зациями подразумевается
«Аль-Каеда».

В ноябре прошлого года
Совет Безопасности ООН
единогласно принял резо-
люцию № 1441, предостав-
ляющую Ираку последний
шанс мирного разоруже-
ния, причем отказ от этого
шанса “имел бы серьез-
ные последствия”. Однако,
вместо разоружения,
Ирак ответил на эту резо-
люцию пустыми обещани-
ями, декларациями и дей-
ствиями. Только неделю
назад инспектор ООН по
вооружению Ганс Бликс за-
явил на заседании Совета
Безопасности, что “Ирак и
сегодня не принял реально-
го решения о разоружении
(требования которого ему
предъявили)”. Ирак и в бу-
дущем намерен скрывать

оружие массового уничто-
жения. Они перепрятали
этот материал и убрали из
мест, проверка которых
предполагалась. Режим
Саддама Хусейна разра-
ботал программу, соглас-
но которой до встречи с ин-
спекторами проводится
собеседование с учеными,
а право давать интервью
инспекторам они имеют
только в присутствии пре-
данных режиму лиц”. Более
того, в жилых домах част-
ных лиц обнаружены тыся-
чи листов связанного с
оружием материала.

Согласно резолюции
№ 1441 установлено два
главных теста: полное вы-
явление вооружения Ира-
ка и требование безуслов-
ного и активного сотрудни-
чества с инспекторами
ООН. Ни одного испытания
Ирак не выдержал. Пере-
чень имеющегося в распо-
ряжении правительства
Ирака оружия неточный и
неполный и не дает реаль-
ной информации об ору-
жии массового уничтоже-
ния. И неудивительно, что
инспектора ООН обнару-
жили, к сожалению, скуд-
ную информацию. В своем
докладе на заседании Со-
вета Безопасности Бликс
отметил, что Ирак в  отче-
те не указал смертельный
нервно-паралитический
реактив YX (который он
производил), 6500 хими-
ческих бомб и примерно
1000 метрических тонн хи-

мических реактивов. Ирак
и раньше приобрёл для со-
здания сибирской язвы
материалов больше, чем
нужно и указано офици-
ально.

Команда Ганса Бликса
обнаружила определенное
количество боеголовок хи-
мического оружия,  нали-
чие которого правитель-
ство Ирака не разглашало.
Ирак и сейчас продолжа-
ет приобретать запре-
щенное оружие. Приме-
ром тому - незаконный его
импорт в предыдущем ме-
сяце, что, по словам инс-
пекторов, в значительной
мере препятствует их де-
ятельности. Например,
Ирак ответил отказом на
требования инспекторов
использовать разведыва-
тельный самолет U-2, что
имело критическое значе-
ние для проверки. Инспек-
торов везде сопровожда-
ют представители прави-
тельства Ирака. Офици-
альные лица этой страны
распространяют клевет-
нические слухи, что инс-
пектора - шпионы и их
везде встречают выступ-
лениями протеста, кото-
рые не могли бы состоять-
ся без подстрекательства
со стороны представите-
лей правительства.

В среду я представлю
Совету Безопасности
ООН разведывательные
данные, которые выявят
ложь Ирака. Наш изобли-
чительный материал уси-

лит информацию инспек-
торов ООН Совету Безо-
пасности о том, что с ними
не сотрудничают должным
образом, их требования
не удовлетворяют, а воп-
росы оставили без ответа.
Мы представим материал
о программах по вооруже-
нию, которые такими ог-
ромными усилиями скры-
вает правительство Ира-
ка. И, наконец, мы четко
покажем, что Саддам Ху-
сейн прячет следы суще-
ствования оружия массо-
вого уничтожения. Мир
должен осознать, что Ирак
не выполняет выраженную
в резолюции № 1441 волю
международной обще-
ственности. Он не выпол-
нил два требования резо-
люции – показать и со-
трудничать – и сейчас
продолжает нарушать их.

В ответ на это Соединен-
ные Штаты Америки при-
ступят к открытым и все-
объемлющим консультаци-
ям с нашими партнерами
о дальнейших шагах. Нема-
ло сделано, чтобы преодо-
леть противоречия с наши-
ми традиционными парт-
нерами в связи с делом
Ирака, мы и дальше будем
сотрудничать, чтобы иско-
ренить противоречия в со-
ответствии с нашими об-
щими интересами и боль-
шим опытом сотрудниче-
ства. Итоги наших парт-
нерских отношений извес-
тны всему миру – от За-
падной Европы до Японии,

Кореи, Боснии, Афганис-
тана.

Мы должны рассмотрть
те факты, о которых доло-
жили нам инспектора ООН
и представили надёжные
разведывательные источ-
ники. Ирак и сегодня про-
должает скрывать смер-
тельное оружие и его ком-
поненты, прибегая к раз-
личным уловкам для их со-
хранения. Ирак поддержи-
вает связи с террористи-
ческими группировками и
содействует им. Ирак не
беспокоят никакие угрызе-
ния совести по поводу ис-
пользования оружия мас-
сового уничтожения про-
тив своего народа и своих
соседей.

Заявление Президента
Джорджа Буша было яс-
ным с самого начала. Пре-
зидент четко и последова-
тельно заявил на заседа-
нии Совета Безопасности
ООН 12 сентября о пози-
ции США: мирное реше-
ние этой ситуации воз-
можно только в том слу-
чае, если Ирак будет со-
трудничать с ООН и разо-
ружится. К сожалению,
Саддам Хусейн ведет свою
нацию по другому пути и в
другом направлении. США
стремятся к тому, чтобы
Ирак осуществил разору-
жение мирным путем, но
мы не откажемся и от вой-
ны, если это будет един-
ственный путь разоруже-
ния Ирака.

“Уолл Стрит Джорнал”

ПОД ЭГИДОЙ НАТО

Молодые дипломаты Грузии принимают участие во
встрече экспертов в области европейской безопаснос-
ти «Зимняя академия», которая открылась в Москве.

Ее организаторы - Центр по изучению проблем
европейской безопасности при Институте научной
информации по общественным наукам и Инфор-
мационное бюро НАТО при посольстве Бельгии в
Москве.

Цель таких встреч - воспитать новое поколе-
ние экспертов в области европейской безопас-
ности, свободных от стереотипов «холодной вой-
ны».

Во встрече, которая продолжится до 21 февраля,
примут также участие представители штаб-кварти-
ры НАТО, посольств стран НАТО и ЕС.

ИНВЕСТИЦИИ
ДЛЯ МОРСКИХ ПОРТОВ

Пять стран – Грузия, Россия, Украина, Болгария, Тур-
ция и Румыния образовали новую структуру – Ассо-
циацию портов Черного и Азовского морей.

Цель ассоциации – содействие осуществле-
нию проекта “Шелкового пути”, координация
функционирования портов, решение вопросов
их инфраструктуры, привлечение инвестиций.

Штаб-квартира ассоциации морских портов рас-
положена в Поти.

С УЧАСТИЕМ
“ДАЙМЛЕР КРАЙСЛЕР”

Крупная германская компания “Даймлер Крайс-
лер” совместно с коллегами из грузинских транспор-
тных компаний намерена участвовать в реализации
проекта строительства в Тбилиси Центра грузовых
перевозок.

Он предназначен для регулирования передви-
жения грузовых транспортных потоков по между-
народным автомобильным трассам южнокавказ-
ского региона. Проект, финансирование которо-
го взяла на себя германская сторона, входит в
программу освоения транспортного коридора
Европа-Кавказ-Азия.

Сакинформи

«ЮПИТЕР» СДЕЛАЛ
ЗАЯВЛЕНИЕ

Пресс-конференция  была  проведена   в свя-
зи с заявлением    парламентария Джемала Га-
махария о том, что «Юпитер»-  военная  группи-
ровка  бандформирований, и ,мол, является
опорной силой  председателя Верховного со-
вета Абхазии  Тамаза Надареишвили.

- У Джемала Гамахария  возникло предвзя-
тое отношение к нам  после небезызвестного
инцидента, происшедшего во время его выступ-
ления в Парламенте Грузии летом пошлого года.
После этого с его благословения начали скло-
нять нашу организацию в маштабах  всей стра-
ны. Мы встречались с Гамахария и объясняли
ему, что напавшие на него люди в нашем Со-
юзе никогда не числились. Месяц назад мы сно-
ва встретились. Он сказал, что имеет  какие-то
списки, полученные  из Министерства госбезо-
пасности Грузии. И обещал   поставить  этот
вопрос  на одной из сессий парламента.  Мы
официально заявляем, что это  обвинение  в
наш адрес  беспочвенно. Он оскорбил не толь-
ко нас, но и всех бойцов, сражавшихся  за  Аб-
хазию.  Весь этот ажиотаж ему нужен только
лишь в популистских целях»,- сказал  предсе-
датель Союза Паата Кантия.

В ближайшие дни члены Союза намерены по-
дать  в суд  на  Д. Гамахария.

 Напомним, что «Юпитер» был создан  во вре-
мя боевых действий в Сухуми    как специаль-
ный отряд при Совете министров Абхазии. В
2000 году в Тбилиси он стал  неправительствен-
ной организацией,включающей  150 человек.
Сегодня  число  членов «Юпитера»-  около 20 че-
ловек.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

“КЕТО И КОТЭ” ПРОЗВУЧИТ
НА ИЗРАИЛЬСКОЙ СЦЕНЕ

Музыкальная элита мира на семь весенних дней
объявила небольшой городок Израиля – Ришон-Ле-
сион – своей столицей. 28 марта здесь поднимет флаг
международный фестиваль “Классическая весна
Ришон-Лесион”.

В этом традиционном престижном смот-
ре примут участие лучшие оперные труппы
и музыкальные коллективы свыше двадца-
ти стран. Впервые на его фестивальной сце-
не прозвучит грузинская музыка. Труппа
Тбилисского академического театра оперы
и балета имени З.Палиашвили представит
на суд слушателей оперу Виктора Долидзе
“Кето и Котэ”. В главных партиях выступят
Лиана Калмахелидзе, Темур Гугушвили,
Нино Лежава, Гия Махарадзе, Бесо Габиташ-
вили, Омар Хоперия. За дирижерским пуль-
том будет стоять Реваз Такидзе. Кроме
того, состоится гала-концерт с участием ве-
дущих солистов тбилисского оперного.

С ГАСТРОЛЯМИ В АМЕРИКУ

В двухнедельное гастрольное турне в США от-
правляются популярные грузинские звезды эстра-
ды Лела Цурцумия и Ачико Мепаридзе.

Они выступят с концертами в Нью-Йорке, Нью-
Джерси и Филадельфии. Для этой поездки артис-
ты подготовили специальную программу.

Сакинформи

«Мы - не политическая  организация, мы  ника-
кого отношения не имеем   к каким-либо воору-
женным формированиям», - такое заявление сде-
лали  на пресс - конференции   члены неправи-
тельственной организации Союза спасателей
Абхазии «Юпитер».



 

 

ПРИОРИТЕТНЫЕ ПРОГРАММЫ
Борьба с бедностью, тру-

доустройство безработных,
осуществление программ
по социальной интеграции
лиц с ограниченными воз-
можностями - одни из при-
оритетных направлений в
процессе проводимой ре-
формы в Министерстве
труда, здравоохранения и
социальной защиты Грузии.
В настоящее время по опы-
ту Великобритании, Чехии
и других стран разрабаты-
вается совершенно новая
пилотная (опытная) про-
грамма по трудоустройству
безработных с учетом ры-
ночных отношений. Акцент
делается на создание пред-
приятий с годовым оборо-
том в 500 тысяч лари, где
должно быть трудоустроено
не менее 20 человек. Рабо-
той должны быть обеспече-
ны также инвалиды I и II
групп. На новых местах ра-
бочие будут получать 100 и

более лари в месяц. Предус-
мотрено создание целевых
групп. Проведение правиль-
ной политики в этом на-
правлении позволит на пер-
вом этапе трудоустроить не
менее 140 человек.

Эти факты были приве-
дены на традиционном бри-
финге Министерства труда,
здравоохранения и соци-
альной защиты, проводи-
мом руководителем ведом-
ства Амираном Гамкрелид-
зе. Он, в частности, подчер-
кнул, что до конца февраля
будет полностью покрыта
задолженность по зарплате
в размере 800 тысяч лари
чиатурским горнякам по до-
быче марганца, будут про-
ведены необходимые про-
филактические мероприя-
тия по улучшению состоя-
ния здоровья людей, разре-
шены также пенсионные
вопросы, изыскиваются до-
полнительные средства для

решения всех возникших
проблем.

Директор дивизиона
Европейского бюро Все-
мирной организации
здравоохранения  Ната
Менабде сообщила, что
Глобальный фонд ООН,
учитывая активно прово-
димую в Грузии реформу
по здравоохранению, вы-
делил для реализации
Программы по борьбе со
СПИДом грант в объеме
более 12 миллионов дол-
ларов на 2003-2007 годы. В
то время как в помощи
было отказано России,
Азербайджану, Таджикис-
тану, Польше, Египту и
другим странам.

На брифинге говорилось
также об эпидемиологичес-
кой обстановке в стране,
борьбе с гриппом и о его
профилактике.

Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ

ГРУЗИНСКАЯ ДЕЛЕГАЦИЯ - В ЧЕХИИ
Целью недавнего визита

грузинской делегации в
Чешскую Республику было
изучение политики занято-
сти, осуществляемой в этой
стране. В состав делегации
вошли представители  пра-
вительственных и неправи-
тельственных организаций,
в частности, Государствен-
ной службы занятости, Цен-
тра содействия малому
бизнесу, вице-губернатор
Имерети  и др.

О визите корреспонден-
ту «СГ» рассказал руководи-
тель Департамента по заня-
тости Реваз Сакварелидзе.

- Поездка стала возмож-
ной благодаря  USAID. В
Тбилиси в рамках этой
организации открыт Кав-
казский центр обучения,
который организует поез-
дки с целью ознакомления
грузинских специалистов с
опытом работы по рефор-
мированию экономики в
бывших социалистичес-
ких странах и советских
республиках.  С этой орга-
низацией мы активно со-
трудничаем. Программа,
разработанная   совмест-
но с этим центром по воп-
росам занятости,  победи-
ла в объявленном им тен-
дере.

В течение недели пребы-
вания грузинской делега-
ции в Чехии состоялись
встречи с экспертами и
практическими работника-
ми, занимающимися  ис-
следованием и формиро-
ванием рынка труда. Грузин-
ская сторона посетила  раз-
личные предприятия, проф-
техникумы, ознакомилась с
работой и тех предприятий,
которые в Чехии считаются
неприбыльными.

В ходе перехода на ры-
ночные рельсы  уровень

безработицы в Чешской
Республике впервые превы-
сил пять процентов в конце
1997 года. К концу 2002 года
уровень безработицы со-
ставил 9,8 процента. В Че-
хии сегодня ведется актив-
ная политика занятости, по-
зволившая снизить уро-
вень безработицы. Боль-
шую роль играет развитие
частного сектора, особенно
в области торговли и обслу-
живания.

До 1989 года в этой стра-
не в принципе не существо-
вало частного сектора. По-
этому в ходе преобразова-
ний наблюдается большой
всплеск предприниматель-
ства. На его масштабы
большое влияние оказала
также налоговая практика.
Сейчас в Чехии налог на
прибыль юридических лиц
снижен до 39%, хотя это
все-таки больше, чем в
большинстве западноевро-
пейских стран.

Следует напомнить, что в
свое время социалистичес-
кая Чехословакия, вместе с
Восточной Германией, Ру-
мынией и Албанией, при-
надлежала к странам с са-
мым низким уровнем зарп-
латы в Европе и даже в
мире. Однако с 1991 года за-
работная плата стала посте-
пенно расти.

По словам чешских спе-
циалистов, реальность рын-
ка труда требует  переноса
центра внимания, а в после-
дующем и потоков финан-
совых средств. Необходимо
не только обеспечить чело-
века при безработице, что
удерживает его в пассив-
ном нахождении в данной
ситуации и не мотивирует
его к изменению положения
из-за относительной выгод-
ности такого обеспечения.

Это, кстати, также является
причиной оттока нелегаль-
ной рабочей силы в другие
страны. Необходимо наце-
лить внимание и движение
финансовых средств на
включение безработных в
различные активные орга-
низационные формы, повы-
шающие возможность их
трудоустройства.

- Программа была до-
вольно интересная и насы-
щенная, мы смогли полу-
чить полное представление
о том, как в этой сфере об-
стоят дела в Чехии, - делит-
ся впечатлениями Реваз
Сакварелидзе. -  Основные
моменты, которые мне бы
хотелось особенно  выде-
лить, это то, что в Чехии
разработан национальный
план трудоустройства. И
второй момент –  Чехия по-
лучила статус страны, вхо-
дящей в Евросоюз, где по-
литика занятости считает-
ся приоритетной и на ее ре-
ализацию выделяются сот-
ни миллионов долларов. В
частности, Чехии  на реше-
ние проблем занятости вы-
делено 300 миллионов дол-
ларов. Напомню, что в Гру-
зии эта сумма составляет
2,7 миллионов долларов.
Кроме того, в Чехии  также
работают  программы Ев-
росоюза. Несколько мил-
лионов долларов расходу-
ется в малых и средних го-
родах.

Реструктуризация в Че-
хии началась в 1996 году,
хотя все еще есть предпри-
ятия, работающие на дота-
циях, что является наследи-
ем социализма. Такие дота-
ционные предприятия пока
финансируются государ-
ством.

Мака ДАЛАКИШВИЛИ

НАШИ ЛЮДИ В ФБР
Продолжают укрепляться

контакты правоохранитель-
ных органов нашей страны
со спецслужбами наиболее
развитых стран Запада. Так,
на днях после трехнедельно-
го обучения в США возвра-
тилась очередная группа
сотрудников правоохрани-
тельных органов Грузии.

- Наша поездка была
организована при содей-
ствии Государственного де-
партамента США и Посоль-
ства США в Грузии, – расска-
зывает начальник Главного
экспертно-криминалисти-
ческого управления МВД
Грузии полковник полиции
Заза Алтунашвили. – Учеба
проходила на базе Нацио-
нальной академии ФБР,
расположенной недалеко от
Вашингтона, в местечке Ку-
антико. Это огромный ком-
плекс, где созданы все воз-
можности для полноценной
учебы, здесь же проходят
стажировку, тренинги, под-
готовку и повышение квали-
фикации как агенты ФБР,
так и сотрудники полиции,
Департамента по контролю
наркотиков (ДЕА), по борь-
бе с незаконной торговлей
оружием, алкоголем (АТF) и
других служб.

В Академии ФБР в зави-
симости от контингента
групп назначаются разные
сроки учебы – от двух не-
дель до трех и более меся-
цев. Поскольку наша группа
в составе 21 человека была
укомплектована професси-
ональными работниками
прокуратуры, МВД, МГБ и
службы Государственной
охраны, учеба длилась три
недели. Основное направ-
ление учебы – менеджмент,
управление процессами

при расследовании крупно-
масштабных резонансных
преступлений. Большое
внимание при этом уделя-
лось практическим заняти-
ям в учебном городке, уст-
роенном как настоящий го-
род – с административны-
ми зданиями, банками, ба-
рами и др. Здесь сначала
имитируется какое-либо
преступление со стрель-
бой (естественно, холосты-
ми патронами) и прочими
спецэффектами, напри-
мер, налет на банк, а потом
учебные группы проводят
реальное раскрытие этих
“преступлений”. Мне было
особенно интересно позна-
комиться с работой своих
коллег из расположенной

на территории Академии
Центральной экспертной
лаборатории США, осна-
щенной наисовременной
техникой.

Мы узнали много нового
о методах работы наших
американских коллег. Так,
например, в США совер-
шенно иной подход к рас-
крытию преступлений. У
нас, как правило, и пресса,
и общественность только
требуют от полиции резуль-
татов, а там в этот процесс
включены не только право-
охранительные органы, но
и службы по связям с об-
щественностью, предста-
вители масс-медиа, актив-
но помогает полиции и на-
селение. Именно эта систе-

ма позволила недавно рас-
крыть нашумевшее дело и
выявить терроризировав-
шего население серийного
снайпера-убийцу. Каждый
день по СМИ передавались
данные о том, кто бы мог со-
вершить эти преступле-
ния, на каких машинах, воз-
можно, передвигается пре-
ступник, его фоторобот и
т.д. Наконец, один  гражда-
нин сообщил полиции о по-
дозрительной машине, в
результате чего и удалось
задержать этого серийного
убийцу.

В целом наша учеба
была очень плодотворной,
нам преподавали ведущие
специалисты Академии и
ФБР.  Между нами состоял-

ся заинтересованный диа-
лог, и мы со своей стороны
знакомили наших амери-
канских коллег со своим
опытом, рассказывали, как
бы мы расследовали то или
иное преступление. Режим
в Академии ФБР был очень
напряженный, практически
не оставалось свободного
времени, но мы очень до-
вольны этой учебой, по за-
вершении которой всем
нам вручили соответствую-
щие сертификаты.

- Подобные контакты уже
стали хорошей традицией,
– продолжает Заза Алту-
нашвили. - Американцы по-
нимают, что борьба с пре-
ступностью, терроризмом
– дело не одной страны, и
стараются нам как-то по-
мочь, чтобы мы вместе
принимали в ней активное
участие. Осенью к нам при-
езжали американские спе-
циалисты, знакомились с
нашей работой, высоко
оценивали знания наших
экспертов, но одновремен-
но отмечали, что у нас
очень ограниченная мате-
риально-техническая база,
и обещали помощь. Два
месяца назад мы получили
от них технику для осмотра
места происшествия и
проведения баллистичес-
ких экспертиз, а буквально
на днях пришло оснащение
для биологической и хими-
ческих лабораторий, с ко-
торыми у нас большие
трудности, тратим недели
на то, что можно сделать за
несколько часов. Надеюсь,
наши взаимовыгодные кон-
такты будут продолжены и
в будущем.

Артем ЦАТУРОВ

БАТУМИ: ЕСТЬ ТАКАЯ ИДЕЯ
ПОСТРОИТЬ ЗДЕСЬ НОВЫЙ ПОРТ, КОТОРЫЙ БЫ СМОГ ПРИНИМАТЬ МНОГОТОННАЖНЫЕ СУДА

Проект порта подготов-
лен группой компаний
Шенер Арда .  Авторы
идеи исходят из того, что
в последние годы возник-
ли срочные запросы на
портовые услуги в Грузии,
поскольку таким обра-
зом обеспечиваются
наиболее экономичные
перевозки. Черное море
является связующим зве-
ном между Европой и
Азией. Его порты, а так-
же порты Средиземного
моря, позволяют перево-
зить грузы в страны Ев-
ропы. Что касается дру-
гих, более далеких портов
мира, то здесь большим

предпочтением из-за
низких транспортных цен
пользуются крупнотон-
нажные суда, которые мо-
гут заходить в порты, где
глубина причалов и при-
станей достигает не ме-
нее 12 метров и которые
гарантируют соответ-
ствующие услуги и безо-
пасность. Таким местом
на побережье Грузии мо-
жет стать Батуми при ус-
ловии сооружения здесь
нового порта. Он станет
наилучшим пунктом для
связей стран Южного Кав-
каза и Средней Азии с
крупнейшими портами
мира.

Согласно
проекту, но-
вый порт в
Батуми дол-
жен быть ча-
стным, что
позволит из-
бежать мно-
гих бюрокра-
т и ч е с к и х
препон. Его
предполага-
ется распо-
ложить в кон-
це большого
каньона, глу-
бина которо-
го достигает
400 метров,
что практи-
чески и тео-
р е т и ч е с к и
п о з в о л я е т
и з б е ж а т ь
омельчения
из-за нано-
сов.

Проект за-
думан таким
о б р а з о м ,
чтобы у при-
чала длиной
900 метров
глубина моря
составляла
28  метров ,
что позволит
обслуживать
самые много-
тоннажные
суда-танке-
ры. Еще один
причал, дли-
ною 375 мет-

ров, сможет принимать
суда-танкеры среднего
класса. Глубина моря у
остальных причалов но-
вого порта будет 12 мет-
ров.

Авторы идеи предлага-
ют создать в новом пор-
ту свободную экономи-
ческую зону. По их мне-
нию, это позволит достиг-
нуть низкой себестоимо-
сти производства и пере-
возок. Предполагается,
что все компании, имею-
щие экспортные и им-
портные отношения со
странами Южного Кавка-
за и Средней Азии, имен-
но в этой зоне сконцент-
рируют свои производ-
ства.

Создатели проекта по-
лагают, что новый порт
Батуми станет связываю-
щим звеном между пор-
тами Черноморского и
Каспийского бассейнов.
Он займет центральное
место среди них, и грузы,
доставляемые в Батуми
большими судами, будут
затем распределяться в
остальные порты. Новый
батумский порт, вкупе с
уже готовой паромной
переправой и многоцеле-
вым терминалом, пред-
назначенным в основном
для контейнерных пере-
возок, будет практически
обслуживать все виды
грузов.

Планируется, что на со-

оружение порта уйдет
пять лет. Реальная сто-
имость его строительства
составит 380 миллионов
долларов США. На обору-
дование порта, возведе-
ние складов фабрик, ма-
стерских, офисов, под-
земной дороги и создание
соответствующей инфра-
структуры уйдет еще 220
миллионов долларов.

В то же время годовой
доход порта от обработ-
ки грузов, портовых услуг
и доходов свободной эко-
номической зоны должен
в целом достигнуть 110
миллионов долларов.

Проект предполагает,
что погашение кредита,
который будет использо-
ван для сооружения пор-
та, должно начаться че-
рез семь лет с момента
начала строительства. К
этому времени, согласно
мнению авторов идеи,
порт будет располагать
активом в 84 миллиона
долларов, ежегодный ак-
тив в размере 80 милли-
онов долларов ожидается
после десятого года. Дан-
ное обстоятельство, ут-
верждают авторы, гаран-
тирует, что порт своевре-
менно и без проблем оку-
пит кредит и другие рас-
ходы.

Такая вот идея.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

НОВЫЕ РЕЗЕРВЫ
В ТАРИФНОЙ СИСТЕМЕ

Такова тематика состояв-
шейся вчера в офисе Тбилис-
ской организации Союза де-
мократического возрожде-
ния Грузии «Агордзинеба»
пресс-конференции. Энерге-
тическая неустроенность
продолжает оставаться одной
из самых актуальных про-
блем. На встрече с деталь-
ным анализом возможностей
по снижению платы за элект-
роэнергию выступил ее орга-
низатор - политический сек-
ретарь Тбилисской организа-
ции блока «Агордзинеба»
Джонди Багатурия. На вопро-
сы журналистов ответил ди-
ректор Департамента по за-
щите прав потребителей на-
циональной регулирующей
энергетической комиссии Па-
ата Вардосанидзе. Встреча
приняла характер оживлён-
ной дискуссии, в ходе кото-
рой были рассмотрены и об-
суждены многие злободнев-
ные вопросы, волнующие об-
щественность.

Как было отмечено на
пресс-конференции, в Грузии
тариф на электричество уста-
навливается национальной
регулирующей энергетичес-
кой комиссией посредством
предъявленного лицензиан-
тами заявления и той необхо-
димой информации, которая
требуется для определения
тарифа. Затрагивающая, в ча-
стности, статьи прибыли, рас-
хода и оплаты. Методология
тарифа, включающая прави-
ла и процедуру утверждения,
принята комиссией 1 июля
1998 года.

Новые резервы в тариф-

ной системе Тбилиси - основ-
ная тематика встречи, пред-
ложены в результате дли-
тельного и детального анали-
за. Открывая пресс-конфе-
ренцию, Джонди Багатурия
отметил:

- Я бы хотел подчеркнуть
особо тот факт, что, несмот-
ря на экономическую нецеле-
сообразность освобождения
тарифа от НДС, я поддержи-
ваю эту инициативу. По-мое-
му мнению, выбрана не со-
всем верная форма. Но она
даёт нам возможность умень-
шения тарифа, а для тбилис-
цев на сегодняшний день это
- самое главное. Однако даже
освобождение от НДС не ре-
шает проблему в полной
мере, поэтому мы хотим
предложить две резервные
возможности. Первая касает-
ся тех небезызвестных 150
млн. лари, вторично начис-
ленных на тариф. Напомню,
что руководство «АES - ТЕЛА-
СИ» в нём определяет своё
право считать собственные
любые расходы за 1999-2000
годы формой «инвестиции» и
вкладывать их в тариф. Была
проведена следующая опера-
ция. Вышеназванную сумму
компания заплатила за элек-
троэнергию, закупая её. А за-
тем, естественно, начисляя
прибыль, НДС и т.д., вернула
обратно. Подчеркну, что воп-
рос, поднятый нами в отноше-
нии вторичного начисления,
рассматривался и Президен-
том Грузии, и Парламентом
страны. В связи с незаконно-
стью действий соответствую-
щие документы переданы в

Генеральную прокуратуру, по
факту возбуждено уголов-
ное дело.

Что касается второго ре-
зерва. Я говорю о манипули-
ровании валютным курсом.
Базовым временем считает-
ся день подачи заявки на уча-
стие в тендер «AES». Курс лари
к доллару тогда, в 1998 г, со-
ставлял 1,35 за 1 доллар. К ре-
альному же моменту работы
- 1 января 1999 г. - произошёл
скачок инфляции, приблизи-
тельно один доллар к двум
лари. Однако факт инфляции
практически не был учтен.
Наши расчёты мы предлага-
ем представителям Нацио-
нальной регулирующей энер-
гетической комиссии. Главное
для нас - торжество истины,
которое приведёт к сниже-
нию тарифов. Надеюсь, оппо-
ненты предоставят нам воз-
можность для конструктив-
ной работы.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ



 

 

Разговор корреспондента «СГ» с министром культу-
ры Грузии Сесили Гогиберидзе получился насыщенным,
коснулся многих сторон, болевых точек культурной
жизни страны. Главная мысль, которая прозвучала в ин-
тервью: культура является нашим национальным дос-
тоянием. Кроме того, именно духовное состояние лю-
дей обусловливает их действия, поступки, которые в
совокупности и определяют развитие общества.

- Не так давно состоял-
ся дружеский визит в Гру-
зию министра культуры
России Михаила Швыд-
кого, в ходе которого об-
суждался проект догово-
ра о сотрудничестве меж-
ду двумя ведомствами
культуры. Предполага-
лось, что во время ответ-
ного визита министра
культуры Грузии в Моск-
ву документ будет подпи-
сан. Когда предстоит оче-
редная встреча мини-
стров культуры двух
стран?

- Рада отметить, что у
нас сложились очень доб-
рые, хорошие отношения с
министром культуры Рос-
сии Михаилом Швыдким.
Что касается сотрудниче-
ства двух стран в духовной
сфере, то и здесь кое-что
делается. К примеру, при
поддержке министра куль-
туры Михаила Швыдкого в
России проходят выступ-
ления наших артистов. К
сожалению, у нас нет
средств для участия в та-
ких проектах, однако по-
мощь и заинтересован-
ность России в них очевид-
на. Теперь о визите Миха-
ила Швыдкого в Тбилиси
вместе с группой деятелей
российской культуры. Этот
факт имеет большое зна-
чение, ведь мы договори-
лись о подготовке трехго-
дичной программы взаи-
модействия, подписании
соответствующего доку-
мента во время моего от-
ветного визита в Россию.
Когда он состоится? Это
вопрос философский, по-
тому что все зависит от по-
литической ситуации. До-
кумент у нас готов. У меня
на руках приглашение с
открытой датой, и в любой
момент в начале текущего
года я могу поехать в Мос-
кву с официальным визи-
том. Однако всегда проис-
ходит что-то негативное, и
это нам мешает двигаться
вперед.  Конечно, непра-
вильно, когда обострение
политической ситуации
влияет на культурные свя-
зи.

... Желательно, чтобы
ситуация нормализова-
лась и фон для визита был
более благоприятным. И
все-таки я надеюсь, что
моя поездка весной все-
таки состоится и договор
будет подписан. В нем пре-
дусмотрен обмен коллек-
тивами, студентами, ме-
неджерами культуры. У
нас много планов, но все
зависит от большой поли-
тики.

- Какие направления
культурной политики яв-
ляются в нынешнем году
приоритетными?

- Самый главный наш
приоритет – охрана куль-
турного наследия. Он под-
креплен законом, и мы
стараемся очень активно
действовать в этом на-
правлении. В нынешнем
году нам удалось немного
увеличить бюджет Депар-
тамента охраны памятни-
ков культуры. Кроме того,
ведем бескомпромиссную
борьбу с незаконным стро-
ительством в историчес-
ком центре Тбилиси и дру-
гих городах Грузии. Это
очень мучительный про-
цесс. В данной сфере было
допущено очень много
ошибок, и исправлять их
сегодня сложно – гораздо
проще было бы в свое вре-
мя предотвратить непра-
вильные шаги. Потому что
сейчас речь уже идет об
огромных средствах, ком-
пенсациях...

Еще одно важное на-
правление нашей культур-
ной политики – образова-
ние. Я имею в виду твор-
ческие вузы и музыкаль-
ные школы. В этом году мы
наконец-то добились, что-
бы заработная плата педа-
гога музыкальной школы

была такой же, как и пре-
подавателя общеобразо-
вательной. Раньше учите-
ля музыкальной школы по-
лучали вдвое меньше:
если зарплата педагога
высшей категории в сред-
нем учебном заведении
была равна 90 лари, то его
коллеги-музыканта – 45.
Разница, как видите, боль-
шая. Особенно в свете гря-
дущего прибавления зарп-
латы. Мы долго боролись,
и я счастлива, что эта не-
справедливость наконец
ликвидирована.

В ближайшее время
предстоит бюджетное  ре-
формирование системы
культуры и переход на про-
граммное финансирова-
ние. Абсолютно меняется
и юридическая форма на-
ших организаций. Кроме
бюджетного финансирова-
ния, предполагается ис-
пользование и других до-
полнительных источников
финансирования. Это по-
зволит нам быть более не-
зависимыми и инициатив-
ными. Будет финансиро-
ваться не просто суще-
ствование той или иной
организации, а какая-то
цель, программа, конкрет-
ный проект. Конечно, все
это в будущем предполага-
ет конкурс, что-то вроде
тендера. Но это не значит,
что мы собираемся ликви-
дировать наши основные
организации. И все-таки
новая система финанси-
рования заставит нас мо-
билизоваться, думать о
новых формах работы,
улучшении конечного ее
результата.

Приоритетным направ-
лением нашей политики
является и охрана немате-
риального культурного на-
следия. По инициативе
ЮНЕСКО здесь, в Тбилиси,
намечается создание меж-
дународного центра тради-
ционной полифонии. В
прошлом году, как извест-
но, у нас прошел симпози-
ум, посвященный тради-
ционной полифонии, со-
стоялись концерты, орга-
низованные Тбилисской
государственной консер-
ваторией. Предполагается
международное финанси-
рование будущего центра,
в то же время речь идет и
о нашем долевом участии.

В последнее время по-
явилась мода на спонсор-
нскую поддержку малень-
ких проектов, молодежных
инициатив, особенно твор-
ческих, на выявление но-
вых талантов. Государ-
ственная помощь осуще-
ствляется в форме сти-
пендии или стажировки за
рубежом. Имеет место
очень тесное сотрудниче-
ство с Евросоюзом. Реали-
зуется программа под на-
званием STAGE для трех
государств Южного Кавка-
за, которая помогает нам
в проведении институци-
онной реформы и пере-
квалификации наших кад-
ров.

Также нельзя не отме-
тить работу Национально-
го киноцентра, который
был создан два года назад
при министерстве культу-
ры. В прошлом году мы
смогли добиться полного
бюджетного финансирова-
ния для киноцентра, благо-
даря чему удалось завер-
шить девять из десяти ху-
дожественных картин,
съемки которых были при-
остановлены на несколько
лет. Нашлись партнеры –
швейцарское правитель-
ство, которое выделяет оп-
ределенную сумму на со-
здание 29 картин в трех
кавказских государствах.
Предстоит конкурс, и мы,
может быть, получим одну
треть или даже больше из
этой суммы – все зависит
от сценариев картин. Одна-
ко речь идет не о полном
финансировании, а о парт-

нерстве, создании продук-
ции при долевом участии
грузинской стороны. По-
моему, это очень интерес-
ный проект.

- Существовали некие
противоречия между А/О
«Грузия-фильм» и Нацио-
нальным киноцентром.

- Я не в курсе этого. Ми-
нистерство культуры явля-
ется главой центра, но это
абсолютно независимая
организация, мы никак не
вмешиваемся в ее работу.
Министерство просто ока-
зывает киноцентру мате-
риальную поддержку, спо-
собствует тому, чтобы в
бюджете был предусмот-
рен рост финансирования
его проектов, помогает
организации на государ-
ственно-политическом
уровне, если такая помощь
необходима в целях поис-
ка партнеров или стажи-
ровки. Во всем остальном
киноцентр разбирается
сам – и в отношениях с А/
О «Грузия-фильм», и с тен-
дерами. В эти вопросы мы
не вмешиваемся.

- Иногда приходится
слышать о том, что гру-
зинского кино уже не су-
ществует...

- Я рада, что киноцентр
как-то выбирается из ста-
рых долгов – я имею в виду
завершение девяти кар-
тин. Еще в первой полови-
не нынешнего года будут
выдаваться средства на
выплату гонораров за эти
фильмы. В то же время
надеяться только на госу-
дарственное финансиро-
вание, когда речь идет о ки-
нематографе, абсурдно.
Кино – весьма дорогосто-
ящее удовольствие. Если в
течение года мы сможем
выпускать хотя бы одну-две
полноценные картины, это
для начала будет достаточ-
но большим достижением.
Киноцентр очень активно
работает в данном направ-
лении. Появились заинте-
ресованные лица, спонсо-
ры. Есть заказы на теле-
фильмы, телесериалы,
ведь сейчас открываются
новые телекомпании. И я
думаю, кино выберется из
кризисной ситуации. Но,
знаете, мы все время гово-
рим о средствах и забыва-
ем о качестве, как будто
нам мешает только отсут-
ствие денег. В настоящее
время речь идет о завер-
шении старых картин, ко-
торые, может быть, уже
неактуальны, однако нам
важно постепенно выйти
на следующий этап разви-
тия. Необходимо, навер-
ное, еще года два-три, что-
бы на экранах появился
новый нормальный отече-
ственный фильм. Конеч-
но, я не имею в виду уро-
вень голливудского блок-
бастера, но хорошее кино
у нас обязательно будет. Го-
ворят, что грузинского ки-

нематографа уже не суще-
ствует? Это не совсем
так... Я смотрела несколь-
ко картин, снятых на видео-
пленке без финансового
участия государства, на
чистом энтузиазме режис-
серов, и среди них есть
действительно интерес-
ные фильмы. Так что, я
уверена, грузинские кине-
матографисты еще скажут
свое слово.

- Поговорим о театре.
Вы сторонник антрепри-
зы или постоянной труп-
пы, государственного
финансирования или
полной финансовой неза-
висимости театров?

- И того, и другого. Если
говорить о государствен-
ной финансовой поддерж-
ке, то она нужна всегда.
Все существующие теат-
ры, в том числе частные,
получают кое-какую по-
мощь от государства, даже
если уровень их менедж-
мента позволяет содер-
жать себя. Потому что воз-
никает необходимость, до-
пустим, в ремонте или в
строительстве. К приме-
ру, в феврале Театраль-
ный подвал открывает в
Ваке свой филиал. Уже на
завершающем этапе стро-
ительства они получили
материальную помощь из
президентского фонда.
Помогала и мэрия. Не ос-
тавили без внимания и
Свободный театр. То есть
такая поддержка со сторо-
ны государства существу-
ет... Хотя все театральные
залы, как правило, запол-
нены зрителями, в основ-
ном молодежью... Я ду-
маю, и здесь, в сфере сце-
нического искусства, речь
должна идти не только об
экономических пробле-
мах, но и о качестве, уров-
не спектаклей. Сегодня
Министерство культуры не
является тем органом, ко-
торый выдает лицензии
качества или контролиру-
ет репертуар. В то же вре-
мя абсолютно нет крити-
ки! Конечно, мы нередко
видим замечательные
спектакли. Один из них –
«Пилат» Темура Чхеидзе в
театре имени Марджа-
нишвили. Есть интерес-
ные постановки и у моло-
дых: я имею в виду, к при-
меру, «Медею» Гочи Капа-
надзе в Свободном театре.
Но вместе с тем проблема
качества существует. Теат-
ров слишком много... Уве-
рена, наступит такое вре-
мя, когда вопрос уровня
станет приоритетным, ког-
да появится настоящая те-
атральная критика. Раду-
ет, что сегодня громко за-
говорила о себе новая гру-
зинская драматургия в
лице Лаши Бугадзе, Дави-
да Турашвили, создающих
интересные пьесы. Сейчас
мы соучаствуем в подго-
товке антологии грузинс-

кой драматургии. Какое-то
движение вперед есть, и
мы из одной ситуации, ког-
да думали лишь о том, что-
бы выжить, чтобы не раз-
рушились организации
культуры, переходим в
другую: у нас постепенно
появляются иные претен-
зии – к качеству... Хотела
бы отметить еще один мо-
мент: силами спонсоров
восстанавливаются три
здания – театра имени Ру-
ставели, Театра киноакте-
ра и Центрального детско-
го театра. И это вселяет в
нас известный оптимизм.

- Если уж заговорили о
театральных зданиях, то
как вы относитесь к тому,
что некоторые из них
приобретают крупные
магнаты – например, зда-
ние цирка?

- Очень критически от-
ношусь, но поезд ушел... В
свое время не надо было
этого допускать. К приме-
ру, цирк – уже частная соб-
ственность, и этого уже не
изменишь. Но за после-
дние три года, в период
моего руководства, ни од-
ного нового объекта не
было приватизировано.
Более того, мы вернули на
баланс министерства
культуры несколько зда-
ний, которые числятся в
списке архитектурных па-
мятников. Они не были
приватизированы, но со-
стояли на балансе разных
ООО. В тех же случаях, ког-
да здание приватизирова-
но, мы бессильны... Одна-
ко, есть и другой подход к
данной проблеме. Если го-
сударство не может сохра-
нить объект, лучше пере-
дать его кому-то. Но в том-
то и дело, что ситуация мо-
жет оставаться сложной
сегодня – завтра, а после-
завтра, не исключено, из-
менится в лучшую сторо-
ну: вдруг появятся люди
доброй воли? К примеру,
в Сагурамо спонсор вос-
станавливает музей Ильи
Чавчавадзе... По-моему,
нельзя за копейки отда-
вать наше богатство из-за
временных трудностей.

- Насколько мне извес-
тно, положение музеев и
библиотек на сегодняш-
ний день особенно слож-
ное.

- Да, музеи и библиоте-
ки действительно в пла-
чевном состоянии. Кое-что
мы предпринимаем, но
очень медленно. В Государ-
ственном музее Грузии
средствами Всемирного
банка отремонтировано
помещение, в котором хра-
нится золотой фонд. Ну
нет у государства таких
больших денег! А работать
с иностранцами  в этом на-
правлении очень трудно,
потому что культура другой
страны не является для
них приоритетом. Для за-
рубежных инвесторов
сфера приложения фи-
нансовых средств - это
здравоохранение, образо-
вание, некоторые отрасли
сельского хозяйства. А
культура – и боль, и гор-
дость той страны, которая
ее создает... И тем не ме-
нее каким-то образом
наши музеи выживают.
Помогают некоторые по-
сольства. В основном реа-
лизуются маленькие про-
екты – установка сигнали-
зации, ремонт крыши, ос-
вещения. Пока государ-
ство не станет на ноги,
большие проекты осуще-
ствляться не будут. Недав-
но Президент из своего
фонда выделил 150 тысяч
лари на восстановление
Музея Иванэ Мачабели в
с.Тамарашени. Уже идет
работа проектирования.

- В плачевном состоя-
нии еще один объект
культуры – хореографи-
ческое училище, постра-
давшее в результате зем-
летрясения. Это, конеч-
но, отражается на учеб-
ном процессе.

- Ситуация сложилась
очень сложная. Перед ва-
шим приходом у меня был
председатель Фонда куль-
турного наследия, и мы го-
ворили о том, что Всемир-
ный банк не выделяет ни

копейки на восстановление
объектов культуры, пост-
радавших в результате
землетрясения. Они пре-
дусмотрены только для
объектов среднего образо-
вания! Хотя хореографи-
ческое училище является
в общем объектом образо-
вания... Однако в междуна-
родных институтах все ре-
шается слишком медлен-
но, а здесь жизнь течет,
люди должны работать, за-
ниматься. Конечно, хоре-
ографическое училище
находится в списке объек-
тов, подлежащих восста-
новлению в первую оче-
редь. Но я не знаю, когда
они получат долгожданную
помощь – конкретно пока
ничего не могу сказать.

- Поговорим о грузинс-
кой литературе. Кто се-
годня определяет погоду?

- Литература – это от-
дельная сфера. Мини-
стерство культуры занима-
ется вопросами культурно-
го наследия, искусства. Но
я могу назвать интересных
современных авторов –
Лаша Бугадзе, Ака Морчи-
ладзе, Рати Амаглобели,
Заал Самадашвили, Дато
Турашвили. Их очень мно-
го – об этом можно судить
по ежегодной ярмарке
книг, которая проходит в
июне. Их выпускают много-
численные частные изда-
тельства. Конечно, у моло-
дых авторов нет поддерж-
ки государства, и мы пыта-
емся ставить эти вопросы.
10 октября прошлого года
под эгидой Евросоюза мы
сделали доклад о состоя-
нии культурной политики в
Грузии. Было много пред-
ложений со стороны экс-
пертов, а сейчас мы про-
водим «круглый стол» на
тему «статус творческого
работника». Здесь будет
идти речь и о социальной
поддержке, например,
творческой молодежи.
Есть разные виды помощи
– например выдача стипен-
дии или зарплаты в тече-
ние трех-четырех лет. А
потом – свободное плава-
ние: кто-то состоится как
творческая личность, кто-
то нет... Есть еще один мо-
мент. Сегодня появились
независимые художники,
артисты – небюджетники,
так сказать. Вопрос в том,
как государство будет им
выплачивать пенсии, когда
они состарятся. Раньше
существовал налаженный
механизм социальной за-
щиты, а сегодня...

- А существует ли ка-
кой-нибудь механизм за-
щиты, если художествен-
ный руководитель или
главный режиссер избав-
ляется от пожилых заслу-
женных артистов, став-
ших театру как бы ненуж-
ными?

- Существует закон о те-
атре, который необходимо
соблюдать. В то же время
существуют еще и такие
индивидуальности, обла-
дающие авторитетом, ко-
торые могут сказать акте-
ру: «Все, ты должен уйти
из театра!» В таких случа-
ях бессмысленно защи-
щать свои права в суде,
потому что творческий
процесс предполагает еди-
номыслие, понимание. А
что можно создать в искус-
стве, прибегая к силе за-
кона? Многие артисты, по-
нимая это, молча уходят,
несмотря на боль и обиду,
соглашаются с решением.
Конечно, актер – зависи-
мая профессия. Что поде-
лаешь? То же самое можно
сказать и о министре.
Снять его очень легко – од-
ним махом! И никто при
этом не спросит, что ты
сделал, как работал, пло-
хой ты или хороший. Я не
помню ни одного мини-
стра, который пошел в суд
и потребовал восстано-
вить его в должности. В то
же время снять любого ря-
дового сотрудника, кото-
рый в чем-то провинился,
- большая проблема...

- Культура является на-
циональным достоянием,
которое в принципе мо-
жет приносить стране
славу и деньги. Что госу-

дарство реально способ-
но предпринять, чтобы
поддержать духовную
сферу жизни?

- Культура определяет и
сохраняет самобытность
страны, особенно в эпоху
глобализации, когда госу-
дарства так тесно связаны
между собой, что Интер-
нет и английский язык ста-
новятся необходимостью
для всех, когда голливудс-
кая продукция заполонила
весь мир. В этих условиях
очень важно развивать на-
циональные традиции, на-
циональное искусство. Се-
годня мы активно работа-
ем еще над одним проек-
том – это национальная
лотерея, которая, кстати,
существует во многих стра-
нах. Средства, заработан-
ные таким образом, долж-
ны пойти на дополнитель-
ное финансирование куль-
туры и спорта. Три года на-
зад, когда я еще только
пришла в министерство,
мы говорили об этом. Тог-
да международные финан-
совые организации выска-
зались против этой идеи.
Однако в прошлом году на-
метились положительные
сдвиги, и стало возможно
вновь поставить вопрос о
национальной лотерее. Так
что, я думаю, это будет
действительно реальным
источником дополнитель-
ного финансирования
культуры и спорта.

- Боль и гордость наше-
го государства – соотече-
ственники за рубежом...

- Да, у нас нет условий,
чтобы сохранить этих лю-
дей, дать им возможность
выявлять свои таланты на
родине. В то же время на
разных сценах мира они
прославляют свой народ,
даже если не выступают от
имени Грузии, напоминают
о существовании малень-
кой страны, которая их ро-
дила и вырастила. Надо от-
метить, что самые про-
славленные среди них –
Нино Ананиашвили, Маква-
ла Касрашвили, Паата
Бурчуладзе, Лиана Исакад-
зе и другие – по мере сво-
их возможностей приез-
жают в Грузию, не хотят те-
рять связи со своей роди-
ной, и это, разумеется,
радует. К тому же они про-
водят благотворительные
концерты, стремятся обя-
зательно что-то сделать
для Грузии... Беспокоит то,
что многие молодые музы-
канты, особенно пианисты,
певцы, покидают сегодня
страну. Только появится, к
примеру, в оперном восхо-
дящая звезда, как сразу
возникают выгодные пред-
ложения – и артист уезжа-
ет...Это горько.

- Что происходит сегод-
ня в сфере изобразитель-
ного искусства? Столько
выставок, художников!
Как разобраться, где та-
лант, а где ловкий имита-
тор?

- Да, выставок действи-
тельно очень много. Судьи
– зрители, специалисты и,
конечно, время. Именно
они разберутся, что пред-
ставляет реальную художе-
ственную ценность, что ос-
танется, а что – нет. Искус-
ство – свободная сфера.
Кто запретит писать кар-
тины, выставлять их? Дру-
гое дело, что у нас нет дос-
тойной критики. Мы под-
держиваем единственный
профессиональный жур-
нал «Хеловнеба». В про-
шлом году они с большим
трудом выпустили шесть
номеров вместо двенадца-
ти. Конечно, журнал не мо-
жет конкурировать с газе-
тами или дорогостоящими
изданиями. Сегодня у нас
нет цензуры, однако крити-
ческая оценка остается на
уровне журналистов, кото-
рые часто непрофессио-
налы в этой сфере. Их пуб-
ликации ориентированы
не на разбор творчества,
оценку его качества, про-
фессионального уровня, а
на сплетни. Во многих га-
зетах и журналах чаще
всего можно прочитать о
том, кто во что одет, куда
едет, где обычно отдыхает.
Подробно освещается лич-

ная жизнь, интриги. Ком-
мерциализировано все!
Развивается массовая
культура, рассчитанная на
обывателя. Мы живем се-
годня в другой стране, и
управлять этим процес-
сом невозможно. Но глав-
ное – чтобы искусство
было... А элита постепенно
выплывет из этой огром-
ной массы, хаоса. Порядок
наступит, но это должно
произойти без нашего
вмешательства.

- Вас не насторажива-
ет, что искусство стано-
вится все более элитар-
ным? Не в отношении со-
держания или формы, а в
смысле доступности для
большинства людей?
Ведь в зале часто сидят
не реальные ценители
искусства, а те, кто смог
приобрести билет.

- Я не за то, чтобы опус-
кались цены. Я за то, что-
бы поднимался уровень
жизни. То, что на концерте
Ананиашвили билет стоил
80 лари, это нормально.
Ненормально, что далеко
не все имели возможность
приобрести его и попасть
на спектакль. Конечно, ис-
кусство не должно быть
элитарным. Поэтому мы
должны думать об улучше-
нии экономической ситуа-
ции. Дело не в элитарнос-
ти искусства, а в том, что
в обществе нет равнове-
сия. Однако, когда ситуа-
ция улучшится, цены на
билеты не слишком подни-
мутся – они и так достаточ-
но высоки. Словом, уро-
вень жизни должен дого-
нять уровень цен...

- Каковы ваши личные
предпочтения в искусст-
ве?

- Люблю театр, визуаль-
ное искусство. Обожаю
бродить по музеям, худо-
жественным галереям.
Очень люблю художествен-
ную литературу. Стараюсь
быть в курсе литературных
процессов. Но это в наших
условиях совсем не просто.
И потом – катастрофичес-
ки не хватает времени.
Приходится читать множе-
ство бумаг нехудожествен-
ного значения. Но я стара-
юсь знакомиться и с гру-
зинской литературой, и со
всем, что попадается в
руки. У нас, конечно, слож-
нейшая ситуация с перево-
дами. Мы остались на уров-
не классических перево-
дов, сделанных когда-то.
Сейчас посольства занима-
ются переводами для попу-
ляризации своей литера-
туры... Но выбор, произве-
дений, увы, оставляет же-
лать лучшего.

- А кто ваши любимые
писатели?

- Люблю классику. Но чи-
таю не только известных
авторов. Иногда попадается
какая-то книга, и я читаю ее
только для того, чтобы быть
в курсе происходящего в
литературе. Любимые пи-
сатели – Томас Манн, Ирвин
Шоу. А недавно читала по-
лудетектив – полуполити-
ческий роман под говоря-
щим названием «Бестсел-
лер». Я его купила в аэро-
порту, листала в самолете,
а дочитала дома. Ничего
после такого чтения в душе
не остается. Просто инте-
ресно, чем живет совре-
менный мир. Цензура, осо-
бенно политическая, это
очень плохая вещь. Но вы-
бор раньше все-таки проис-
ходил. А сейчас выбор при-
ходится делать самому, а
для этого штудировать, по-
глощать все подряд. У нас
пока сохраняется такая си-
туация. Я не знаю, как об-
стоят дела там, за рубежом.

- Несколько слов о ва-
шей семье.

- У меня небольшая се-
мья: муж, Заза Шенгелия,
председатель телерадио-
корпорации Грузии, и доч-
ка. Она уже третий год
учится в Англии, заканчи-
вает школу. Собирается
поступать на подготови-
тельные двухгодичные кур-
сы перед университетом.
Учится хорошо, радует
нас...

Инна БЕЗИРГАНОВА



 

 

Мозаика

Всякая всячина

К ЧЕМУ ЭТИ УСЛОВНОСТИ?
Как показали исследования немецких психологов,

для большинства современных молодых людей пер-
вая брачная ночь стала простой формальностью, не
освященной таинством. 25% молодоженов не хотят
заниматься сексом в ночь после свадьбы, так как
слишком утомлены праздничной суетой, а треть
просто пьяны до невменяемости. А многие уже име-
ют срок досвадебной семейной жизни или не верят в
прочность заключаемого союза.

АХ, ЭТИ ЖЕНЩИНЫ -
ТАКАЯ ЕРУНДА!

Все родственники и знакомые порадовались за
Трентона Уилгинса, холостяка из американского го-
рода Джексона (штат Миссисипи), когда он сообщил,
что наконец-то потерял невинность. Ведь случилось
это с ним в «нежном» 82-летнем возрасте. Воспитан-
ный в консервативной семье, Трентон всю жизнь бе-
рег себя для будущей супруги, но семьи ему так и не
удалось создать. И тогда он все-таки решил занять-
ся сексом вне брака, ведь умереть, так ни разу и не
попробовав, ему тоже не хотелось. «Приобщение»
не доставило Трентону удовольствия, и он остался
при мнении, что по сравнению с копчеными ребрыш-
ками это занятие - полнейшая ерунда.

ДА ГДЕ Ж ЕЕ ВЗЯТЬ?
Исследователи американского университета Ос-

борна в Алабаме утверждают, что после многолет-
них исследований им удалось создать образ идеаль-
ной женщины, какой ее видят современные мужчи-
ны. Итак, она должна сочетать в себе сексуальную
неопытность и страстное желание заниматься лю-
бовью, стремление к карьере и умение быть хоро-
шей хозяйкой, изящество и атлетическое сложение,
иметь красивые темные волосы, большие глаза и твер-
дый зад. Большая грудь предпочтительна, но не обя-
зательна. В общем, делают вывод ученые, в своих
вкусах мужчины постоянны: они тяготеют к тому же
типу женской красоты, что и их предки в библейские
времена.

ЖЕНИШОК-ТО ОПЛОШАЛ...
Серьезное потрясение ожидало 23-летнюю италь-

янку Клаудию Р. в ночь перед бракосочетанием. Ког-
да после традиционного девичника она решила зае-
хать в свое будущее семейное гнездышко, чтобы про-
демонстрировать близким подружкам свой подве-
нечный наряд, то застала там неожиданное зрели-
ще. Облаченный в ее белоснежное платье жених ле-
жал на их брачном ложе в страстных объятиях ша-
фера...

СЕАНС НА ТОЛЧКЕ
Японская фирма ТОТО, специализирующаяся на

выпуске сантехоборудования, построила кинотеатр.
Но в собственном стиле. Не только само здание вы-
полнено в форме гигантского унитаза, но и сиденья
в зрительном зале сделаны в виде блестящих белых
толчков без спинок.

ВМЕСТО ЕВНУХА - ДАТЧИК
Ни одна из 37 жен арабского шейха Анвара Эль Са-

лиха изменить ему теперь не сможет. По его распо-
ряжению всем им были имплантированы под кожу
специальные датчики, и теперь за их передвижени-
ем следит компьютер. Если шейх пожелает точно
узнать, чем занята его благоверная, ему достаточно
щелкнуть мышкой по точке на экране. Такие доро-
гие меры предосторожности шейх ввел после того,
как одна из его жен была застигнута в номере отеля
в объятиях заезжего актера.

ЗАМУЖ С «БУТЫЛОЧКОЙ»
Развлечение подростков - игра в бутылочку стало

основой работы одного из брачных агентств Италии.
Эта контора организует вечеринки, на которые соби-
рает равное количество желающих вступить в брак
мужчин и женщин. Как и в игре, за круглый стол уса-
живаются по 6-8 человек и вертят бутылочку. Но вы
должны не поцеловаться с человеком, на которого
укажет горлышко запущенной вашей рукой бутыл-
ки, а вступить с ним в брак. С помощью «бутылоч-
ки» уже заключено несколько сотен брачных союзов.
Почему взрослые люди всерьез относятся к этому?
«Сюда приходят те, кто уже решил вступить в брак,
- говорит Лира Лейсман, владелица агентства. - Игра
помогает им сделать выбор, и большинство пар, сло-
жившихся таким образом, ни о чем не жалеют, счи-
тая такой выбор судьбой». «Это был самый восхити-
тельный вечер в моей жизни», - говорит 38-летняя
женщина, нашедшая себе мужа играючи.

ЗАСТАВИЛИ СОСЕДКУ
П О Х У Д Е Т Ь

Необычная причина вынудила сесть на диету жи-
тельницу Неаполя. Соседи упитанной дамы жалова-
лись: вывешенное для сушки огромного размера
нижнее белье препятствует доступу света в их квар-
тиру. Дама признала правоту претензий и села на
жесткую диету. В результате ей удалось избавиться
от двух третей веса, и, по ее словам, мрачный небос-
клон ее жизни наконец-то озарило солнце. Немного
солнечного света теперь проникает и в квартиру со-
седей.

СОБАЧИЙ ВОЙ,
ШАГИ ХРОМОГО...

Половина успеха любого фильма, а тем более трил-
лера - в звуке. Какой же это фильм ужасов, если в
нем нет хриплого дыхания вампира, леденящих душу
шорохов в темном подвале, осторожных шагов за
спиной прелестной героини! Умные люди в Голливу-
де уже лет тридцать назад стали выяснять, от чего
идут мурашки по коже у зрителя. Так вот, у амери-
канцев 60-х годов волосы вставали дыбом и душа ухо-
дила в пятки от следующих звуков: на первом месте
- вой сирены, далее - треск и грохот падающих дере-
вьев, охваченных пламенем, стук копыт мчащихся
лошадей, собачий вой, вопль женщины, шаги хромо-
го и, наконец - свадебный марш.

А ОЧКАРИКИ-ТО УМНЕЕ...
Традиционное отношение к людям, носящим

очки, как к более умным, неожиданно нашло свое
подтверждение. Группа офтальмологов из Цент-
ра медицины и биологии Университета Иллиной-
са обследовала 1500 человек в возрасте 15-60 лет,
страдающих миопией и дальнозоркостью. Ис-
следования показали: коэффициент интеллекта
у 80 процентов очкариков выше, чем у их неочка-
стых сверстников. Руководитель группы профес-
сор Джеймс Ричардсон заявил, что данное откры-
тие - лишь первый шаг на пути комплексного и
всестороннего изучения взаимосвязи между ин-
теллектом и недостатком зрения.

Тест

РАБЫ ЛЮБВИ
Увы, далеко не всем дано испытывать в любви теп-

лые, спокойные чувства к своему партнеру. Иногда
человека поражает страсть, которая на языке специ-
алистов-сексологов так и называется: ЭРОС. Но еще
труднее бывает, когда возникает любовная МАНИЯ -
иррациональная любовь-одержимость, характеризу-
ющаяся полной ослепленностью.

Ну а теперь давайте-ка попробуем с помощью специ-
ально разработанного теста разобраться: чем для вас,
именно для ВАС является эта самая «любовь»? Что она
несет вам - радость, праздник души? Или же, наоборот,
- страдания и горе? Итак:

Постарайтесь предельно честно отвечать на предла-
гаемые здесь вопросы.

1. Чувствуете ли вы, что не можете быть счастливым-
(ой) в одиночестве?

2. Нужен ли вам представитель противоположного
пола, чтобы сделать жизнь более полной, насыщенной
и содержательной?

3. Является ли задача найти соответствующего парт-
нера(шу) важнейшей целью вашей жизни?

4. Ревнивы ли вы?
5. Часто ли возникает чувство, что вы чем-то не удов-

летворяете своего (свою) партнера(шу)?
6. Необходимы ли вам постоянные заверения в люб-

ви? 
7. Связаны ли ваши надежды и мечты именно с тем

человеком, которого вы любите сейчас?
8. Делаете ли вы из любимого человека идола?
9. Имеются ли у вас сексуальные проблемы (к примеру,

снижение влечения и т.д.)?
10. Пытались ли вы в чем-либо изменить свой характер

или привычки, с тем чтобы подстроиться под партнера(шу)?
11. Испытываете ли вы постоянные тревоги и страхи

из-за того, что, как вам кажется, любимый человек может
вас бросить?

12. Чувствуете ли вы себя зависимым от партнера(ши)?
Критерии оценок:
За каждый положительный ответ на любой из вопросов

теста вам полагается 1 очко, за отрицательный - 0.

ОЦЕНКА ПОЛУЧЕННОГО РЕЗУЛЬТАТА
Если сумма набранных вами очков не превышает 2,

то будьте спокойны. Вы явно не являетесь «рабом любви»
и можете пока что, ни о чем не беспокоясь, наслаждаться
радостями жизни. 

Если же вы набрали 3 очка, у вас, похоже, могут  быть
некоторые проблемы в отношениях с партнером(шей).
Или они могут появиться в ближайшем будущем. Поэто-
му будьте настороже. Еще раз тщательно проанализируй-
те свои взаимоотношения с избранником(цей) и подумай-
те, что можно (и что следует) в них изменить.

Ну а если вы набрали 4, а тем более больше 5 очков, то
это может свидетельствовать только о том, что вы обре-
чены на рабство. Его вирус уже проник в ваши отношения,
даже если вы этого пока еще не ощущаете. Ваш(а) партне-
р(ша) явно всячески помыкает вами, нахально эксплуати-
руя ваши чистые и нежные чувства. Вам следует не только

срочно задуматься о кардинальном изменении подоб-
ных отношений, но и разобраться: а любит ли он(а)
вас?..

ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ 
И в заключение этого разговора хотелось бы дать

несколько практических советов. Причем важны они в
первую очередь для тех, кто уже оказался в категории
«рабов любви», а также для тех, кто отнюдь не стремит-
ся оказаться в их рядах. Итак:

1. Если вы попали в ряды «рабов любви», не отчаи-
вайтесь. Все еще можно исправить. И для начала по-
пробуйте взглянуть на сложившуюся ситуацию сторон-
ним взглядом объективного наблюдателя.

2. Постарайтесь использовать все положительные
привычки и все положительные черты своего характе-
ра для облагораживания своего имиджа.

3. Займитесь спортом, следите за своим питанием.
Это поможет вам преодолеть чувства дискомфорта, не-
уверенности в себе, а то и депрессии, которые часто
являются спутниками «рабов любви».

4. Вместо того чтобы слепо исполнять все желания и
прихоти своего избранника (цы), сделайте то, чего вы
хотите сами. Начните с простого. Например, возьмите
билет и сходите на концерт...

5. Внимательно присмотритесь к семейным отноше-
ниям ваших родителей. Не пытаетесь ли вы копировать
их? Подумайте, неужели вы действительно хотите этого?

6. Больше времени проводите с другими людьми. Это
поможет вам осознать, что в вас есть много того, что
может нравиться!

КАРТИНУ ВАН ГОГА ЕДВА
НЕ ПРОДАЛИ ЗА БЕСЦЕНОК

Организаторы одного из
аукционов в Токио чуть не
продали картину Ван Гога за
бесценок, после того как не
смогли самостоятельно ус-
тановить автора, сообщает
BBC News.

«Shinwa», японская ком-
пания, проводящая аукцио-
ны по продаже произведе-
ний искусства, планировала
оценить небольшой (41 на 35
сантиметров) написанный
маслом портрет крестьянки
кисти неизвестного мастера
в 10 000 - 20 000 иен (пример-
но 83 - 167 долларов).

Однако полученное в пос-
леднюю минуту письмо из
Музея Ван Гога в Амстерда-
ме, подтверждающее ав-
торство великого голландс-
кого живописца, подняло
стартовую стоимость лота
до, как минимум, 25 000
долларов.

Йохиро Курат, предста-
витель компании, заявил,

что аукцион состоится в
субботу и цена работы бу-
дет изменена. «Мы просто
сомневались в подлиннос-
ти полотна», - сказал он
журналистам.

Специалисты из
«Shinwa», получившие
картину в составе коллек-
ции японского художника
и поклонника Ван Гога и
Сезанна Казумаца Накага-
ва, сразу заметили сход-

ство изображения с одной
из работ Ван Гога. Достав-
ленное в четверг письмо из
Амстердама подтвердило
правильность их подозре-
ний.

Директор-распоряди-
тель аукциона, Шинджи Ха-
сада сообщил, что во вре-
мя торгов цена может под-
няться до 30 миллионов иен
(250 000 долларов), но
«чрезмерная» реставра-
ция, которой подверглось
изображение, наверняка
отрицательно повлияет на
цену.

В письме из Музея Ван
Гога сказано, в частности,
что из-за реставрации
картина потеряла много
характерных черт, отлича-
ющих живопись Ван Гога.
Так, например, на полотне
почти совсем незаметна
особенная техника мазка,
присущая знаменитому
голландцу.

ШВЕЙЦАРСКИЙ СУД ОЦЕНИЛ ЛЮБОВЬ К ИСКУССТВУ
ЧЕТЫРЬМЯ ГОДАМИ ТЮРЬМЫ

К четырем годам
тюремного заключе-
ния приговорил швей-
царский суд любителя
старинной живописи.
За шесть лет, прове-
денных в Швейцарии,
31-летний француз ук-
рал несколько десят-
ков полотен старых
мастеров,в том числе
«Принцессу Клевс-
кую» Кранаха, «Двоих
мужчин» Ватто, «Спя-
щего пастуха» Буше и
«Марию, Королеву
Шотландскую» Корне-
ля де Лиона.

На суде Стефан
Брайтвизер признал-
ся, что является стра-
стным поклонником
живописи. При этом
француз уверен, что в
мире осталось слиш-

ком мало людей, способ-
ных по достоинству оце-
нить красоту художествен-
ных произведений. Брай-
твизер не перепродавал
картины и не пытался за-
работать на них, он просто
выносил картины и другие

предметы искусства из
швейцарских музеев и ук-
рашал ими свое жилище.

Часть украденного
француз спрятал в доме
своей матери во фран-
цузском городе Мюлузе.
После ареста Стефана,

произошеднего в нояб-
ре 2001 года в Люцер-
не, разъяренная мать
уничтожила, разбила
и выбросила в канал
60 картин и 112 раз-
личных предметов ис-
кусства, украденных
ее сыном. Среди них
были произведения
Питера Брейгеля-
младшего , Лукаса
Кранаха-старшего,
Корнеля де Лиона,
Жан-Антуана Ватто и
Франсуа Буше.

Мирей Брайтвизер
предстанет перед су-
дом во  Франции.
Впрочем, после отбы-
тия тюремного срока в
Швейцарии ее сыну
также предстоит су-
дебное разбиратель-
ство на родине.

ХЛЕБНОЕ ЧУДО С ЛИКОМ ХРИСТА
Сотни христиан-палом-

ников и прочие любопыт-
ствующие стекаются в одну
из церквей индийского горо-
да Бангалор, чтобы своими
глазами увидеть «чудо» –
кусочек чапати с образом
Христа, запеченного в него.

Чапати – буханка пресно-
го хлеба – одна из дюжин ей
подобных, которые Шелла
Энтони выпекает в своей
печи каждый день. Однако
эта буханка получилась со-
вершенно необычной. В ней
будто впечатанный оказал-
ся лик Иисуса Христа.

Шелла Энтони, не долго
думая, отнесла уникальный
хлеб в местную церковь.
Однако слух о столь неорди-
нарной буханке хлеба рас-

пространился подобно лес-
ному пожару.

Церковные власти утвер-
ждают, что уже порядка
20000 христиан побывали в
Центре возрождения отступ-
ников, чтобы помолиться пе-

ред загадочным чапати, кото-
рый был помещен в стеклян-
ный футляр и выставлен на
обозрение паломников.

Отец Якоб Джордж убеж-
ден, что это действительно
чудо.

Все мы смотрим телевизор, особенно когда высту-
пают всякие знаменитости, - интересно ведь, что рас-
скажут, что покажут эти звезды. Мы как бы не догады-
ваемся, что перед выходом передачи в эфир ее редак-
тируют - выбрасывают вроде бы лишние сцены, репли-
ки, несущественные кадры... И кажется, никому их не
жалко. А вот известный телеведущий Константин Ци-
вилев собирает эти «отходы производства», являющи-
еся на самом деле яркими штрихами к портретам лю-
дей, чьи имена у всех на слуху. Вот несколько мини-
атюр из его необычной коллекции.

В новогодние передачи
старались пригласить мак-
симальное количество
звезд. Одним из пригла-
шенных оказался Филипп
Киркоров. Беседовала с
ним музыкальный редактор
Татьяна Бесфамильная. И
когда в своей праздничной
речи Киркоров пожелал
всем в наступающем году,
помимо прочего, любить
еще и животных так, как их
любит он сам, Татьяна Бес-

фамильная не удержалась:
- Вот ты здесь таким грин-

писовцем прикидываешь-
ся, а у самого штаны из
змеиной кожи.

На что Киркоров, дей-
ствительно явившийся на
запись в экзотических брю-
ках, в свое оправдание про-
бормотал:

- Но ведь это брюки из
ядовитых змей...

С ним же позже случился
и другой казус - один журнал
напечатал фоторепортаж о

Киркорове, который ездил
выступать на свадьбе детей
двух президентов - Назарба-

ева и Акаева. Под одним из
снимков стояла подпись:
«Ф.Киркоров с женихом»...

***
Композитор Владимир

Шаинский рассказывал,
как он женился. Было ему
тогда чуть ли не под семь-
десят:

- У меня было две секре-
тарши. Я все думал, на ком
же мне остановиться. В ре-
зультате выбрал ту, которая
раньше забеременела.
Став женой, она конкурент-
ку уволила.

* * *
 На программу «Старый

телевизор» приехал один
актер и рассказал в гример-
ке, что недавно был на дне
рождения Марка Захарова.
На столах было много вы-
пивки и закуски, но особен-
но аппетитно выглядели
блины с икрой, красной и
черной, которая в специаль-
ных мисочках была расстав-
лена по столу. По словам
этого актера, неизменно ос-
троумный Александр Шир-
виндт, который также был в

числе гостей, подцепил на
кончик ножа одну икринку и
задумчиво произнес:

- Марк, а ведь это вся
твоя пенсия...

***
В ресторане «Хар-

бин» устроили встречу с
астрологами и колдуна-
ми. После пресс-конфе-
ренции я подошел к кол-
дуну Юрию Лонго и спро-
сил:

- Вас не обижают сло-
ва из песни «а дубы-кол-
дуны что-то шепчут в ту-
мане»?

Колдун не растерялся
и ответил словами из
этой же песни:

- А нам все равно! Мы
волшебную косим трын-
траву! - и сделал руками
движения, изображаю-

щие шелест денежных ку-
пюр.

***
Когда Державин разво-

дился со своей первой же-
ной Катей, дочерью Арка-
дия Райкина, то Аркадий
Исаакович сказал ему:

- Миша-а! Ведь это так
приятно - начинать все сна-
чала...

Причем сам А.Райкин, по
словам Державина, не про-
пускал ни одной юбки, хотя
жену свою любил.

А когда в 1973 году умер
Буденный, Михаил Держа-
вин на правах зятя шел за
лафетом с гробом. Похоро-
ны показывали по ТВ. Теле-
визионный режиссер, как
только в кадр скорбящих
попадал Державин, кричал
в наушники операторам:

- Немедленно уберите из
кадра этого комика! Что он
вообще тут делает? (В те
годы Державин был популя-
рен как ведущий «Кабачка

13 стульев».)
И только когда свои собо-

лезнования стал выражать
Брежнев, целуя по обыкно-
вению Державина, режис-
сер понял, что к чему, и стал
кричать:

- Скорее покажите этот
кадр! И держите по-
дольше...

***
В начале 90-х, когда в ма-

газинах было шаром покати,

моя жена наблюдала в апте-
ке такую сценку. Заходит
женщина, оглядывает пус-
тые полки и спрашивает:

- А у вас, кроме презер-
вативов, ничего успокои-
тельного нет?

***
Снимал как-то Борис Со-

болев вдову Марка Бернеса
у нее дома. Та сидела, вся
изысканная, пила чашечку
кофе, курила длинные тон-

кие сигарки. Вспоминала
Бернеса, композиторов,
музыкантов. Говорили о вы-
соком искусстве. Тут откры-
вается дверь и входит ее
сын - в кепке, с окурком в
зубах (а она с ним уже не-
сколько лет не в ладах - су-
дятся из-за квартиры). Пер-
вые слова сына были такие:

- Что, б..., не ждали?
- Пошел вон, гнида, это ко

мне пришли, - сказала вдо-

ва и продолжила, как ни в
чем не бывало, о высоком,
о вечном.

***
Как-то ехавшего за рулем

собственной «шестерки»
Матвея Ганапольского оста-
новил гаишник. Матвей ре-
шил из машины не выле-
зать и протянул документы
в окно. Инспектор долго изу-
чал права, при этом его,
видимо, терзали подозре-
ния: а не пьян ли Ганапольс-
кий и поэтому отказывает-
ся выходить? С другой сто-
роны, убедительного повода
вызвать Ганапольского на
улицу у гаишника тоже вро-
де не было. И тогда страж
порядка, продолжая разго-
вор, стал все ниже и ниже
опускать свою голову к во-
дительскому окну. Когда его
щека поравнялась со щекой
Ганапольского, Матвей при-
близил свои губы к уху га-
ишника и тихо спросил:

- Поцеловать?
Инспектор, как ошпарен-

ный, выпрямился, вернул
документы и обиженно
ушел тормозить очередную
машину.

СПЛОШНОЙ ШОК



 

 

Новости футбола

Вчера в Верийском пар-
ке столицы стартовал оче-
редной чемпионат Грузии
по вольной борьбе. В нем
принимают участие атлеты
Тбилиси, Кутаиси, Абхазии,
Аджарии, Рустави, Гори,
Кварели, Болниси, Казбеги,
Сагареджо, Сачхере, Хашу-
ри и других городов.

– Нынешний чемпионат
имеет особое значение, -
сказал в беседе с нами глав-
ный судья турнира, арбитр
международной категории
Джумбер Давлианидзе. – В
нем выявятся атлеты, кото-

Вольная борьба

ЭТО  МАГИЧЕСКОЕ  СЛОВО  «ЛИЦЕНЗИЯ»

Дзюдоисты 52 стран вышли на татами традиционного
международного турнира категории супер–«А» в Париже.
Атлетам, выступившим в нем удачно, начислялись очки
для завоевания олимпийских лицензий.

Представители Грузии на этот раз провели турнир не-
сколько ниже своих возможностей. Они завоевали лишь
две бронзовые медали. Их обладателями стали победи-
тель тбилисского турнира Зураб Звиадаури из Ахмета (вес
до 90 кг) и призер этого соревнования – тбилисец Георгий
Гугава (до 100 кг).

После завершения турнира сборная Грузии осталась в
Париже вместе с французами, японцами и атлетами дру-
гих стран для проведения совместных тренировок. Сбор-
ная Грузии возвратится в Тбилиси 15 февраля. И вскоре
вновь соберется в дорогу. 23 февраля она примет учас-
тие в традиционном международном турнире категории
супер–«А» в Гамбурге.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

рые уже в ближайшее вре-
мя вступят в борьбу за за-
воевание олимпийских ли-
цензий в официальных
международных турнирах –
чемпионате Европы, розыг-
рыше Кубка мира, чемпио-
нате мира, а также в меж-
дународных лицензионных
турнирах в Турции, Иране,
России... Федерация борь-
бы Грузии планирует полу-
чение лицензий во всех
семи весовых категориях...

Уже в первый же день в
некоторых весовых катего-
риях жребий свел силь-

нейших. Так в весовой ка-
тегории до 60 кг двукрат-
ный чемпион Европы, при-
зер чемпионата мира Да-
вид Погосян (Гори) встре-
тился с членом сборной
Грузии, победителем меж-
дународных турниров Гией
Харебава (Абхазия). Борь-
ба была упорной. Основ-
ное и дополнительное вре-
мя схватки завершилось
вничью – 2:2. Тогда, со-
гласно правилам, арбит-
ры подсчитали количество
предупреждений за пас-
сивность у соперников. У
Погосяна их оказалось
меньше. Он был объявлен
победителем.

В весовой категории до
66 кг чемпион Европы Ота-
ри Тушишвили (Тбилиси) со
счетом 10:0 нанес пораже-
ние руставцу Темуру Ома-
рову. Интересной была
схватка двух членов сбор-
ной Грузии - Давида Цурцу-
мия (Абхазия) и Шалвы Му-
зиашвили (Гори). Горийс-
кий борец одержал чистую
победу. В поединке в весо-
вой категории до 74 кг тби-
лисцев  Гогиты Натенадзе и
Виктора Авсаджанишвили
чистую победу одержал
первый из них.

Чемпионат завершится
сегодня. Затем здесь же на
ковер выйдут борцы греко-
римского стиля.

Д з юд о

НА ПАРИЖСКОМ
ТАТАМИ

АСАТИАНИ В МОСКОВСКОМ
«ЛОКОМОТИВЕ»

22-летний полузащитник кутаисского «Торпедо» Мал-
хаз Асатиани подписал трехлетний контракт с москов-
ским «Локомотивом». Футболист выступает в составе
кутаисского клуба с 1999 года, за это время «Торпедо»
трижды стало чемпионом Грузии. Кроме этого, Асатиа-
ни является одним из кандидатов в национальную сбор-
ную страны. Грузинский полузащитник вылетел из Тби-
лиси в Италию, где он присоединится к находящемуся
на сборах «Локомотиву».

Президент ФИФА
Йозеф Блаттер заявил
о том, что готов изме-
нить формат проведе-
ния Кубка Конфедера-
ций в ответ на много-
численные претензии
европейских клубов.
По его словам, тур-
нир, который с недав-
них пор проводится
каждые два года, мо-
жет сменить перио-
дичность до четырёх
лет. В этом году прове-
дение Кубка, который
традиционно собира-
ет сильнейшие сбор-
ные каждого из конти-
нентов, намечено на
десятидневный отре-
зок в середине июня,
что вызывает недвус-

РЕФОРМАТОРСКИЕ
ЗАДУМКИ БЛАТТЕРА

мысленную реакцию у
большинства футболь-
ных специалистов. Так,
например, наставник
лондонского «Арсенала»
Арсен Венгер считает,
что: «проведение этого
турнира может серьёзно
сказаться на здоровье
футболистов. Наши иг-
роки имеют лишь один-
единственный месяц для
полноценного отдыха. В
прошлом году они игра-
ли на чемпионате мира, а
уже в следующем им
предстоит чемпионат
Европы. Если же в этом
году им придётся играть
ещё и в Кубке Конфеде-
рации, то их здоровье
подвергнется очень серь-
ёзному риску.

Бывший капитан мюн-
хенской «Баварии» Лотар
Маттеус отозвал свой иск
против своего клуба. В
этом иске он требовал от
клуба 500 тысяч долларов
за проведение своего про-
щального матча два года
назад. «Маттеус решил
отозвать свой иск для до-
полнительного изучения

ТЯЖБА МАТТЕУСА С «БАВАРИЕЙ»
материалов дела. После
этого он примет решение,
подавать ли его вновь», – го-
ворится в заявлении пред-
ставителя мюнхенского клу-
ба. «Он лезет с пугачем на
танки», – так прокомменти-
ровал это дело коммерчес-
кий директор Ули Хенесс.

По сообщению газеты
«Bild», Маттеус получил за

ЮГОСЛАВИЯ МЕНЯЕТ СВОЁ НАЗВАНИЕ
С сегодняшнего дня, когда сборная Югославии прове-

дёт товарищеский матч против команды Азербайджана,
название страны во всех футбольных турнирах изменит
облик на сочетание Сербия и Черногория. Новое назва-
ние официально принято такими влиятельными структу-
рами, как Организация Объединённых Наций, ФИФА и
УЕФА. Эти перемены обусловлены новой конституцией
страны, согласно которой имя Югославия уступает своё
место на мировой арене более конкретному, а также под-
чёркивающему национальную принадлежность названию.
Таким образом, после 83-летнего существования Футболь-
ной ассоциации Югославии она преобразуется в Футболь-
ную ассоциацию Сербии и Черногории.

свой прощальный матч
3,927 млн. марок ($981,8
тыс.), в то время как об-
щая прибыль «Баварии»
составила 8, 45 млн. Ру-
ководство клуба уведо-
мило Маттеуса, что его
доля была снижена из-за
непредвиденных допол-
нительных расходов -
3,927 млн. марок.

ИТАЛЬЯНЦЫ СОБИРАЮТСЯ
ЧЕСТВОВАТЬ РОБЕРТО БАДЖО

Итальянская футбольная федерация намерена прове-
сти церемонию чествования Роберто Баджо. «Федерация
собирается организовать нечто особенное, чтобы отдать
должное таким футболистам, как Роберто Баджо и Паоло
Мальдини, которые уже завершили карьеру в сборной», -
заявил тренер национальной команды страны Джованни
Трапаттони.

Голкипер юношеской сбор-
ной Испании Наузет Перес
уличен в применении допин-
га.. Наузет, который выступа-
ет за «Лас-Пальмас», приме-
нял стероиды для увеличения
мышечной массы. Тест был
взят после одной из трениро-
вок сборной. 17-летнему На-
узеты грозит дисквалифика-

БЕРЛУСКОНИ -
ЗА
ПОСЛЕМАТЧЕВЫЕ
ПЕНАЛЬТИ

Президент итальянско-
го «Милана» Сильвио Бер-
лускони, являющийся
также и премьер-мини-
стром страны, высказал
несколько интересных
предложений, направ-
ленных на популяризацию
футбола. «Я хотел бы ви-
деть в матчах первенства
Италии большее количе-
ство замен, а при ничей-
ных исходах – и послемат-
чевые пенальти. Это на-
верняка повысит зрелищ-
ность игры и подогреет
интерес к матчам нацио-
нального чемпионата со
стороны болельщиков и
телевидения», – заявил
Берлускони. Ещё одним
новаторским предложе-
нием главного политика
Италии стала идея об оп-
ределении времени мат-
чей исходя не из традици-
онных 90 минут, а с учё-
том исключительно чис-
того времени владения
мячом. По мнению Бер-
лускони, за этим мог бы
следить дополнительный
арбитр.

ВОЗРОДИТ ЛИ ПЕЛЕ «КОСМОС»?
Легенда мирового футбола Пеле недавно заявил о

том, что рассчитывает возродить нью-йоркский «Кос-
мос» и позволить этой команде выступать в MLS. Од-
нако его бывший одноклубник Джорджо Чиналья зая-
вил в интервью «Нью-Йорк Таймс», что за словами
Пеле ничего не кроется. Мол, его интересует не «Кос-
мос», а возможность положить себе деньги в карман.
Между тем Чиналья сам готов взяться за дело восста-
новления некогда славной команды. Он даже готов взять
в нее Роберто Баджо и Габриэля Батистуту.

ОПЯТЬ ДОПИНГ
ция на срок от шести месяцев
до двух лет в случае, если про-
ба В также даст положитель-
ный результат. Наузет – уже
второй испанский игрок, пой-
манный на допинге за после-
днее время. Ранее в примене-
нии запрещенных препаратов
был уличен полузащитник «Ат-
летика» Карлос Гурпеги.

Шестая партия Гарри
Каспарова и чемпиона
мира среди компьютерных
программ Deep Junior за-
вершилась вничью. Как и
весь матч - 3:3. Что это оз-
начает для шахматного
мира? Каковы перспективы
подобных матчей в буду-
щем?

И в 6-й партии происхо-
дили странные вещи. Гарри
черными при удачном сте-
чении мог попытаться выиг-
рать матч. И этот шанс у него
появился: компьютер пас-
сивно разыграл белыми ва-
риант Найдорфа в «сицили-
анке». Но то ли мрачные
воспоминания о 6-й партии
матча с Deep Blue 1997 года
не давали Каспарову покоя,
то ли сказалась некоторая
стесненность во времени,
то ли общая усталость нако-
пилась, только человек,
имея шансы на выигрыш,
вдруг принял предложен-
ную оператором машины
ничью...

Это - не шахматы! Пред-
ставьте, что в футболе су-

Шахматы

дья запретил бы половину
тайма бить по воротам, а
вратарь ушел бы в разде-
валку пить чай... Дико?! Так
вот: и в шахматах, если нет
атаки на короля, - это скуч-
но и никому не интересно.
И если уж случилось такое
несчастье - не завязалась
острая игра у соперников, -
им надо дать вторую попыт-
ку, третью! Как в теннисе не
может быть только одной
подачи, как в баскетболе не
может быть только одной
передачи, так и шахматис-
ты не должны вымучивать
по семь часов какую-то одну
фиксированную позицию.
Это такая же дикость, как

вратарское чаепитие в
ходе матча.

И все же к шахмат-
ной игре  эти матчи  не
имеют никакого отно-
шения. Потому что са-
мое интересное - даже
единственно интерес-
ное! - это то, о чем че-
ловек думает между
ходами. Людям нра-
вится это удивитель-

ное состояние предвиде-
ния, предчувствия. Понима-
ете, человек страстно жела-
ет заглянуть за горизонт.
Он играет не отдельными
ходами, он играет планами,
замыслами. Это и есть шах-
маты. А то, чем занимается
компьютер... Это не игра. Это
решение сложного математи-
ческого уравнения. А человек
думает, что он «играет» с ком-
пьютером... Для Каспарова
вновь «зазеленеет травка и за-
поют птички»... Игра с компь-
ютером - прекрасная трени-
ровка! И только так, кстати, ее
и надо рассматривать. И
именно к этому люди неиз-
бежно и придут.

В Антверпене...
В бельгийском Антверпене стартовал

женский теннисный турнир с призовым
фондом 585 тысяч долларов. Сообщаем ре-
зультаты первого раунда.

Майя Матевзич (Словения) – Дая Бедано-
ва (Чехия) 6-2, 6-3.

Тина Писник (Словения) – Рита Гранде (Ита-
лия) 6-3, 4-6, 6-3.

...в Сан-Хосе
Кенетт Карлсен и Тодд Мартин вышли во

второй круг турнира в Сан-Хосе. Датчанин
переиграл Магнуса Нормана, а хозяин кор-
та – своего соотечественника Брайана Ва-
хали.

Кеннет Карлсен (Дания, 8) – Магнус Нор-
ман (Швеция) 7-5 3-6 7-6 (7-3).

Тодд Мартин (США, 5) – Брайан Вахали (США) 6-4 6-3.

...в Чили
Феликс Мантилья, Альберт Феррер и

Агустин Каллери, посеянные на турнире в
Чили, соответственно, под седьмым,
восьмым и пятым номерами, вышли во
второй круг. Мантилья переиграл Альбер-
то Мартина, Феррер оказался сильнее
Алекса Кима, а Каллери выиграл у Сесила
Мамиита.

Феликс Мантилья (Испания, 7) – Альбер-
то Мартин (Испания) 6-1 6-4.

Андреа Гауденци (Италия) – Маркус
Хипфль (Австрия) 4-6 6-3 6-0.

Иржи Ванек (Чехия) – Аттила Саволт (Вен-
грия) 7-6 6-3

Давид Феррер (Испания, 8) – Алекс Ким (США) 6-2 6-3.
Агустин Каллери (Аргентина, 5) – Сесил Мамиит (США) 0-6 6-3 6-4.
Альберт Монтанес (Испания) – Хулио Пуэрта (Чили) 7-5 6-4.

...в Марселе
Вчерашний день на турнире во Франции завершился матчем Ришара Гаске и Фели-

циано Лопеса, в котором победил хозяин корта со счетом 6-7 (4-7) 6-4 6-4.
Ришар Гаске (Франция) – Фелициано Лопес (Испания) 6-7 (4-7) 6-4 6-4.

Теннисные турниры

1.(1) Франция – 35 125 очков;
2.(2) Россия – 26 965;
3.(3) Австралия – 23 125;
4.(4) Испания – 14 062,5;
5. Аргентина – 9 235;

Далее следуют:  Бразилия, Бельгия, Чехия, Румыния, Германия, Индия, Британия,
Узбекистан, Таиланд, Эквадор.

Рейтинг сборных на Кубке Дэвиса
6. США – 8 965;
7. Швеция – 8 750;
8. Голландия – 6 187,5;
9. Швейцария – 5 343,8;
10. Хорватия – 5 225;

Дважды чемпиону
мира Херманну Майеру
придется закончить се-
зон раньше срока. По со-
общению Австрийской
горнолыжной федерации,
Майеру наобходима опе-
рация на ноге, которой он
едва не лишился в резуль-
тате тяжелой аварии.

«Мы не знаем точной
даты операции, но очевид-
но, что Майер уже не смо-
жет соревноваться в том
сезоне», - сказал прези-
дент федерации Питер
Шрекснадел.

Обладатель трех «Боль-
ших хрустальных глобу-
сов» поразил спортивный
мир феноменально ус-
пешным возвращением в

Горнолыжный спорт

МАЙЕР ЗАКОНЧИЛ СЕЗОН РАНЬШЕ СРОКА
Кубок мира. До этого мно-
гие доктора предрекали
Майеру, что он больше не
сможет встать на лыжи
после аварии, в которую
он попал в августе 2001
года. Дважды олимпийс-
кий чемпион в прошлом
месяце выиграл суперги-
гант в Китцбюэле и отме-
тил свое возвращение се-
ребряной медалью в «Су-
пер-джи» в нынешнем
чемпионате мира.

«Он достиг того, к чему
стремился. И теперь ра-
зумнее провести опера-
цию сейчас, чтобы он
смог быстрее восстано-
виться и начать полно-
масштабную подготовку к
следующему сезону», -

считает Шрекснадел.
Майер сосредоточил

свои услилия на скоро-
стных дисциплинах, су-
пергиганте и скорост-
ном спуске, так как со-
ревнования в гигантс-
ком слаломе неизбежно
значительно больше на-
гружают ноги, что может
привести к повторной
травме.

В воскресенье чемпио-
нат мира у мужчин закон-
чится слаломом, после
чего они вернутся к эта-
пам Кубка мира, ближай-
ший из которых пройдет
в немецком Гармиш-
Партенкирхене (ожидают-
ся скоростной спуск и су-
пергигант).

Из-за сильного ветра в немецком Вил-
лингене устроители очередного этапа Куб-
ка мира по прыжкам с трамплина отмени-
ли вторую попытку на трамплине К120. В
итоге победителем был объявлен японец Но-
риаке Касай, улетевший дальше всех в пер-
вой попытке.

Технические результаты:
1. Нориаке Касай (Япония) - 167,1 очка

(147 м)

Прыжки с трамплина

2. Хидехару Мияхира (Япония) -
161,7 (144 м)
3. Роберт Краньец (Словения) -
157,6 (142 м)

Положение в общем зачете:
1. Хальвард Ханнавольд (Германия) – 1001

очко.
2. Андреас Видхолцль (Австрия) - 990.
3. Янне Ахонен (Финляндия) - 964.

Легкая атлетика

АНГЛИЧАНЕ ОТКАЗАЛИ
МОНТГОМЕРИ

Организаторы легкоатлетического турнира в Лондоне
отказались приглашать в Англию американского спорт-
смена Тима Монтгомери. Причина – отказ бегуна провес-
ти пресс-конференцию и поделиться своими соображе-
ниями по поводу своих взаимоотношений со скандально
известным тренером Френсисом. Добавим, что Монтго-
мери до сих пор принадлежит рекорд на дистанции 100
метров.

ХМЕЛЕВА ВЫИГРАЛА ПОЛУМАРАФОН
В Сан-Хуане

с о с т о я л с я
т рад и ц и о н -
ный полума-
рафон. У жен-
щин победи-
т е л ь н и ц е й
стала Татьяна
Хмелева. Тре-
тьей была Ра-
миля Бурангу-
лова. У муж-
чин победите-
лем стал Фи-
лип Ругут из
Кении, кото-
рый преодо-

лел дистанцию за 1 час 4 минуты 19 секунд. Второе
место занял соотечественник победителя Джеймс
Куимбей.

Су мо

Как национально-
го героя встретили
поздно вечером в
понедельник в аэро-
порту монгольской
столицы «Буянт-
Ухаа» сотни жите-
лей Улан-Батора
прибывшего из Япо-
нии на родину мон-
гольского спорт-
смена Асасиорю,
завоевавшего титул
«иокодзуна» (боль-
шого чемпиона) в
национальной япон-
ской борьбе сумо.
Столь высокого звания Аса-
сиорю, настоящее имя ко-
торого Долгорсурэнгийн
Дагвадорж, добился в не-
легкой борьбе с самыми
именитыми борцами по
итогам завершившегося в
Японии чемпионата по это-
му популярному в стране
виду спорта. Он стал 68-м
обладателем этого очень
высокого титула в нацио-
нальной японской борьбе.

С Дагвадоржем в Монго-
лии связывают большие
надежды, поскольку впер-

УСПЕХ МОНГОЛЬСКОГО АТЛЕТА

вые монгол добился на япон-
ском помосте столь значи-
тельных результатов в сумо.
Теперь два иностранца но-
сят в Японии титул «иокод-
зуна» - полинизиец из США
Мусасимару и монгол  Аса-
сиорю.

Отмечать выдающиеся
заслуги монгольского су-
моиста в стране будут на
самом высоком уровне.
Во время трехдневного
пребывания спортсмена в
Улан-Баторе премьер-ми-
нистр Монголии Намба-

рын Энхбаяр
вручит Дагва-
доржу почет-
ную грамоту
пра в и т е л ь -
ства и денеж-
ный приз  в
500 тыс. туг-
риков . Его
также примут
п р е з и д е н т
Монголии На-
цагийн Бага-
банди и спи-
кер монгольс-
кого парла-
мента Санж-

бэгзийн Тумур-Очир.
Борьбой сумо 23-летний

Дагвадорж начал занимать-
ся в 1999 году. За этот ко-
роткий период он стал нео-
днократным победителем
различных турниров по
сумо в Японии, дважды за-
воевав кубок императора
Страны Восходящего Солн-
ца.

В пятницу Асасиорю по-
кинет Монголию и возвра-
тится в Японию для того,
чтобы продолжить участие
в соревнованиях по сумо.



ЭЛЕКТРОННАЯ  ВЕРСИЯ  “СГ”  HTTP : / /WWW.SVOBODNAYA-GRUZIA .COM

 


ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ “СГ” HTTP://WWW.SVOBODNAYA-GRUZIA.COM



Елена Чачуа
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата  0
Ашхабад + 5
Баку + 7
Бишке к + 4
Душанбе + 1
Ереван - 3
Киев - 8
Кишин ев - 11
Москва - 10
Минск - 6
Ташкент + 9

А ф и н ы + 6
Бер лин - 2
Вена - 5
Вильнюс - 4
Женева + 1
Л он д о н + 7
Мадрид + 9
Пар иж + 4
Рига + 1
Ри м + 4
Таллинн - 2

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 3
Батуми + 3
Поти + 3
Зугдиди + 3
Озургети + 1

Кутаиси +1
Цхинвали - 3
Гори - 1
Ахалцихе - 3
Телави - 3

ТБИЛИСИ  - 3

В чем-то сегодня намечается
кризис, и вы можете решить, что
нужен совет профессионала. Не
впадайте в панику. Вы в прекрас-
ной форме, и, если что-то не так,
то вы без проблем справитесь с
этой маленькой неприятностью
самостоятельно. Человек моло-
же вас удивит вас какой-то ново-
стью.

В этот день звезды рекомен-
дуют вам обдумать предстоящие
действия, связанные с финан-
совой стороной вашей деятель-
ности. Обостренная впечатли-
тельность может помешать реа-
лизации ваших планов. Влияние
людей, с которыми вам предсто-
ит общаться, может оказаться
так велико, что вы попадете под
их зависимость.

Вам стоит прислушиваться
только к собственному мнению.
Планеты вам благоприятствуют,
ваше очарование растет на гла-
зах, друзья так и тянутся к вам.
Во второй половине дня вероят-
ны приход гостей или известие
о денежных поступлениях, кото-
рые помогут разобраться с про-
блемами, возникшими в после-
днее время.

Сегодня старайтесь избегать
собраний, диспутов, выступле-
ний. Решение финансовых воп-
росов также лучше отложить на
другой день. Уделите внимание
профилактике здоровья. Уверен-
ное продвижение к намеченным
целям следует дополнить прояв-
лением интереса к новым и пер-
спективным делам. В решении
важных проблем положитесь на
свою интуицию.

Сегодня день накопления по-
лезной информации, налажива-
ния полезных контактов. Нача-
тые в этот день дела удаются.
Если вы потеряете этот день, то
потеряете неделю. Ешьте поболь-
ше орехов, откажитесь от упот-
ребления пива.

Стараясь поспевать за жиз-
нью, вы временами пренебре-
гаете теми, кто заслуживает
вашей любви и обожания. Се-
годня звезды подсказывают,
что пора возвращать долги.
Если вы боитесь показаться
ханжой, вам достаточно лишь
говорить от чистого сердца.
Это не всегда просто для Дев,
но приложите силы. Призна-
ние и успех не обойдут вас
стороной.

Много спешки, мало резуль-
татов - вот ваш девиз в данный
момент. Остановитесь и окинь-
те отстраненным взглядом ваше
положение. Если у вас есть вре-
мя собраться с мыслями, вы об-
наружите, что в ваших решени-
ях появилось больше толка, а в
ваших отношениях с коллегами
больше взаимопонимания. Ос-
тавшуюся часть дня вы сможете
прожить в более спокойном рит-
ме.

Нужно постараться аккуратно
распутать этот клубок, не порвав ни
единой ниточки. Личная жизнь не
может долго оставаться безоблач-
ной. За днями испытаний снова
будет много счастливых дней. Вам
необходимо окончательно разоб-
раться в отношениях с людьми, от
которых вы зависите в той или иной
степени.

Благоприятный день для об-
щения с сотрудниками или на-
чальством, обращения в учреж-
дения или организации. Доведи-
те начатое дело до победного кон-
ца. Ваши активность и упорство
непременно привлекут внима-
ние начальства и сослуживцев.
Сегодня вы вполне можете рас-
считывать на успех в решении
своих проблем или на продви-
жение по служебной лестнице.

Измените свой имидж - сде-
лайте новую стрижку, покрасьте
волосы. Вам необходимы пере-
мены. Звезды благоприятствуют
творческим исканиям, нестан-
дартному подходу к любым де-
лам. Хороший день для завер-
шения начатых дел, ремонта или
благоустройства квартиры.

Сегодня ваша активность не
будет раздражать окружающих;
они будут более терпимыми,
чем обычно. В конце дня есть ве-
роятность серьезного разговора
с кем-то из близких. Накоплен-
ный жизненный опыт и духов-
ный потенциал Водолеев стар-
шего поколения будет требовать
анализа и систематизации.

Расположение планет говорит
о том, что вы наконец-то можете
не волноваться о состоянии своих
финансов. Этим вечером будьте
бдительны, как бы вам не пришлось
платить за других. Вы можете спра-
виться с этой проблемой, но луч-
ше, чтобы этого не случилось. Се-
годня отбросьте все сомнения и по-
звольте чувству уверенности пол-
ностью овладеть вами.

Криминальная хроника

ОБЕД ДЛЯ ВСЕХ
«Катарзис» вновь приглашает в субботу, 15 февра-

ля, любого желающего в Дом милосердия с 12 до 17 ча-
сов, где ему предложат горячий и вкусный обед.

На этот раз вам окажут гостеприимство друзья «Ка-
тарзиса» и г-н Гоги Топадзе.

Звоните с 11 до 17 часов по тел.95-16-46.
Проспект Давида Агмашенебели, 121.

П Р О Д А Е Т С Я

Страницы истории нашего города

А В Л А Б А РКогда-то по этой доро-
ге, которая сейчас носит
имя Кетеван Цамебули,
поднимая пыль до небес,
сверкая доспехами, про-
ходила 120-тысячная ар-
мия римского полковод-
ца великого Гнея Помпея.
Воины в бронзовых и
железных шлемах со
щитами из дерева, тро-
стника, кожи и металла
несли копья и мечи, а за
ними шли лучники,
пращники и метатели
дротиков. Чуть  дальше
конница и сметающие
все на своем пути бое-
вые колесницы. Одна из
самых крупных и органи-
зованных армий древне-
го мира входила в Тбилиси,
захватывала всю Грузию - от
Колхиды до Кахети.

…В мире немного горо-
дов, которым выпало
столько тяжких испытаний,
какие пришлись на долю
Тбилиси. Первое же упоми-
нание в грузинских летопи-
сях города Тбилиси  связа-
но с нашествиями врагов,
разрушениями и гибелью.
На территории этого горо-
да археологи не раз обнару-
живали и до сих пор нахо-
дят памятники энеолита (IV-
III тыс. до нашей эры), эпохи
бронзы (XVI-XV века до на-
шей эры) и поздней бронзы.
Наиболее древним упоми-
нанием о нем является кар-
та, составленная римским
географом Касторием в IV
веке, а летопись «Картлис
цховреба» («История Гру-
зии») повествует, как в V
веке войско персов, перено-
чевав в Рустави, на рассве-
те расположилось близ
Тбилиси, так как централь-

ная часть города
была полностью ра-
зорена.

Впоследствии
кто только не прохо-
дил по этой дороге -
Авлабарской, веду-
щей в город: персы,
византийцы, монго-
лы, хазары, арабы,
турки-сельджуки,
хорезмцы... Соглас-
но сведениям ви-
зантийского исто-
рика Феофана, уже
в VI веке Тбилиси
был ареной самых
жестоких войн. В
том далеком столе-
тии иранский став-

ленник Марзиан устанавли-
вает в Тбилиси свою рези-
денцию. В 627 году визан-
тийский император Ирак-
лий Каппадокийский в вой-
не с персами осадил Тбили-
си, предав его жесточайше-
му разрушению. В VII веке
появляются арабы, которые
к концу века овладели горо-
дом и в 30-х годах VIII века
превратили его в центр
эмирата. В 764 году он был
захвачен и разграблен хаза-
рами. С IX века город стано-
вится ареной жестокой
борьбы между халифом и
местным эмиром. Траги-
ческой кульминацией яви-
лось нашествие персов в
1795 году, когда полчища
Ага-Магомет-хана превра-
тили город в развалины.

Прошли века...
Сколько дождей проли-

лось с тех пор, сколько вод
утекло в Куре, прорезаю-
щей Тбилиси, сколько на-
слоилось земли!..

Сегодня многокиломет-

ровая трасса, носящая имя
Кетеван Цамебули, связы-
вающая все районы города
с аэропортом, стала совре-
менной магистралью.
Вдоль пути расположились
церкви, предприятия, науч-
но-исследовательские и
проектно-конструкторские
институты, медицинские,
культурно-бытовые и учеб-
ные учреждения, театры и
кинотеатры, сады и аллеи,
магазины...

Здесь вознеслась и ста-
ла красой города гостиница
«Шератон-Метехи-Палас» -
восьмиэтажное, замеча-
тельное в архитектурном
отношении сооружение из
стекла, мрамора, стали и
бетона, построенное авст-
рийской фирмой «АБВ» и
грузинскими специалиста-
ми.

Улица Кетеван Цамебу-
ли, Метехи, дома типа дар-
бази с увенчивающими их
куполами - “гвиргвини”, ви-
сячие над Курой балконы с
ажурной резьбой и дере-
вянными балюстрадами, с
тонкими изящными колон-
ками перекрытия... Дома,
прилепившиеся к скалам,
словно ласточкины гнезда,
а рядом – 12-15-этажные
жилые корпуса, станции
метрополитена... все это -
Авлабар.

Авлабар – это живая
связь времен, преемствен-
ность поколений.

Авлабар – это значитель-
ная часть района, в недав-
нем прошлом носившего
имя 26-ти бакинских комис-
саров, которому после вос-
становления независимос-
ти Грузии вернули прежнее
название - Исани. Здесь
проживает до 300 тысяч че-
ловек разных национально-
стей.

Первоначально же Авла-
бар занимал окруженный
оборонительным рвом уча-
сток, примыкающий к кре-

пости Исани. Эта террито-
рия располагалась между
нынешней Исанской площа-
дью, рядом со станцией
метрополитена «Исани»,
Мукузанской улицей и об-
рывом Метехской скалы.
Название Авлабар истори-
ки толкуют как арабское -
«местность, расположенная
за стеной». Авлабарская
стена, фрагменты которой
дошли до наших дней, была
воздвигнута во второй поло-

вине XVIII века ца-
рем Ираклием II и
шла вдоль упомя-
нутого рва. Фор-
тификационная
система ступен-
чато спускалась к
Куре. Исани сла-
вился своей не-
приступностью.
Крепость могла
обороняться и
после падения
Тбилиси. Так, на-
пример, в 1045
году Баграт IV, вой-
дя в Тбилиси, в те-
чение всего лета
тщетно осаждал
Исани. В XII-XIII ве-
ках в крепости на-
ходился дворец
грузинских царей.

К древней Исанской кре-
пости и ее основному ядру
Авлабару с северной сто-
роны, как это указано на
карте Тбилиси, составлен-
ной в 1795 году царевичем
Вахушти Багратиони, выда-
ющимся ученым-геогра-
фом, историком, литера-
тором, примыкали обшир-
ные ряды Гаретубани. Они
занимали всю площадь
вдоль бровки Авлабарской
возвышенности до начала
нынешней улицы Ахвледи-
ани.

Главной красотой и дос-
топримечательностью Ав-
лабара был и остается ее
зеленый наряд. Доминиро-
вал здесь виноград. Гибкие

лозы образовывали проч-
ные коридоры – проходы к
уютным домикам, обвива-
ли их стены, покрывали
шатрами веранды, послуш-
но вились по шпалерам.

Кольцом окружали Авла-
бар фруктовые сады. И в
наши дни во всех частных
домах растут виноград, ин-
жир, шелковица, вишня,
черешня, абрикосы, алы-
ча... И по-прежнему, как и
сотни лет назад, во дворах

и на улицах – чинары, белая
акация...

На Авлабаре всегда
было,  да и сейчас есть мно-
го портняжных, сапожных
мастерских, где шьют одеж-
ду и обувь на самый взыс-
кательный вкус. Рядом с
ними - мастерские по изго-
товлению галантерейных
изделий, небольшие пред-
приятия, где варят варенье,
готовят консервы.

Улицы Авлабара нередко
назывались по фамилии
домовладельцев. Были
здесь дома Мчедловых
(Мчедлишвили), Папикова,
Гукасова...

И школы, хотя и имели
номера, но назывались по
фамилиям директоров,

много лет прослуживших
здесь, – Григола Георгадзе,
Бежана Сихарулидзе, Гурге-
на Мадояна и других.

Слово «мещанин», кото-
рое теперь воспринимает-
ся как определение челове-
ка с мелкими интересами и
узким кругозором, первона-
чально означало «горожа-
нин низшего разряда». В
сословие мещан входили
ремесленники, мастеро-
вые, мелкие торговцы и слу-

жащие. Они-то и составля-
ли значительную часть про-
живавших на Авлабаре.
Они селились по роду заня-
тий. В одном месте - кузне-
цы, в другом - каретники, в
третьем – виноделы и вино-
торговцы и др. Так появи-
лись «Кузнечный ряд»,
«Винный подъем», «Карет-
ный переулок» и даже «Ку-
ботубани» - квартал гробов-
щиков. Были также «Казар-
менные ряды», в которых
располагались воинские
части, «Водовозные ряды»,
откуда тулухчи - водовозы
развозили по домам за оп-
ределенную плату воду в
больших кожаных мешках,
«Вардис моэдани» («Пло-
щадь роз»). Отдельные на-

звания в наши дни уже ста-
ли анахронизмом: «Шан
таг» («Собачий район»),
«Шхаплон таг» («Район про-
ливного дождя»), «Дампа-
ло» («Гнилой»), «Охрахуши»,
(«Петрушка») и многие дру-
гие.

Заселение города Тбили-
си, и, разумеется, Авлаба-
ра, людьми других нацио-
нальностей также нашло
свое отражение в наимено-
вании улиц. Так появились
Армянская улица и Армян-
ский базар, Греческая ули-
ца, Немецкая колония...
Здесь были и «Лекта убани»
(«Квартал лезгинов»), «Ду-
хоборта убани» («Квартал
духоборов»),  другие. Вот
каким многонациональным
был Тбилиси! И таким же
остается.

На Авлабаре жило по-
давляющее большинство
городских кинто - веселых
шутников -балагуров, без
которых не могла обойтись
ни одна свадьба, ни одно
праздничное событие.
Они, как правило, разоде-
тые в яркие  костюмы, в
свободное время всегда
были желанными гостями
в любом доме. Жили здесь
и торговцы рыбой, мясни-
ки, точильщики ножей и
ножниц,  фаэтонщики,
шарманщики, восточные
музыканты. Между про-
чим, эта традиция сохра-
няется и по сей день. И
сейчас, если хочешь при-
вести на свадьбу восточ-
ных музыкантов,  купить
свежей рыбы, непременно
иди на Авлабар.

В наши дни  в пределах
Авлабара множество исто-
рических, историко-мемо-
риальных, архитектурных
памятников. Есть немало и
археологических. Так, в ре-
зультате научных исследо-
ваний были выявлены фраг-
менты средневековой пла-
нировки, закрепленные со-
оружениями и зданиями
того далекого времени, рай-
он древних валов с церквя-
ми Кармир Аветаран, Эч-
миадзин и другими.

Авлабар славится  сво-
ими культурными ценнос-
тями, своими известными
людьми, среди которых
немало армян. Но с гру-
зинской землей они тесно
сдружились, срослись
корнями. Например, на
Авлабаре формировались
“Шермазаняни татрон»,
«Левон Ахвердяни тат-
рон», «Амо Харазяни тат-
рон», или, как его в 1910-
20-х годах называли, «Но-
вая драма» и другие.
Здесь, в доме инженера
Мартирузова, был создан
Авлабарский обществен-
ный клуб. Здесь - Тбилис-
ский армянский драмати-
ческий театр имени Петро-
са Адамяна, театр, которо-
му уже 140 лет и который
воспитал плеяду замеча-
тельных артистов, режис-
серов и драматургов.

Авлабар – тысячелетняя
история города и его совре-
менность, которые гармо-
нично соседствуют, допол-
няют друг друга.

Рэм ДАВИДОВ

УДАРИМ РЕЙДОМ ПО
БЕСПРИЗОРНОСТИ.
А ДАЛЬШЕ ЧТО?

В ходе проведенного на днях сотруд-
никами отдела по борьбе с преступно-
стью среди несовершеннолетних и сту-
денческой молодежи Управления поли-
ции по охране метрополитена и других
служб очередного рейда было выявле-
но шесть безнадзорных подростков, из
них трое переведены в Глданский при-
емник-распределитель для несовер-
шеннолетних, остальные сданы под под-
писку родителям.

ВЗЯЛИ ЕЩЕ ОДНОГО НОСИТЕЛЯ
ВОРОВСКИХ ТРАДИЦИЙ…

Житель Сенакского района, носитель
воровских традиций, член незаконного
вооруженного формирования Мераб
Закария был задержан на днях сотруд-
никами краевого ГУ полиции Самегре-
ло-Сванети и отдела полиции Мартви-
ли по подозрению в том, что вместе с
двумя лицами напал на семью Шота
Микава и, угрожая огнестрельным ору-
жием, похитил тысячу долларов и охот-
ничье ружье. Из квартиры Закария
изъяты три обоймы автомата АКС с 16
патронами, две гильзы, две гранаты и
маска.

… И ПОХИТИТЕЛЯ
ОГНЕСТРЕЛЬНОГО ОРУЖИЯ

На основе имевшейся в Управлении
по борьбе с преступлениями против

жизни и здоровья личности ГУУР МВД
информации был задержан разыски-
вавшийся военной прокуратурой Нико-
лоз Геперидзе, который подозревается
в том, что 6 февраля 2001 года из склад-
ского хозяйства внутренних войск МВД
похитил огнестрельное оружие.

СДАЛСЯ ДОБРОВОЛЬНО
На днях в краевое ГУ полиции Гу-

рии добровольно явился разыски-
вавшийся за хищение государствен-
ного имущества в особо крупных
размерах Энвер Чкуасели, который
в 1995-97 гг., работая заместителем
директора Озургетского хлебоком-
бината, присвоил товары на сумму
650 тысяч лари.

А ДЕЛИТЬСЯ ДОХОДАМИ С
ГОСУДАРСТВОМ ПО-ПРЕЖНЕМУ
НЕ ХОТЯТ

На сей раз в этом сколь неблаго-
видном, столь и незаконном поступ-
ке сотрудниками ГУ по борьбе с кор-
рупцией и экономической преступ-
ностью МВД был уличен индивиду-
альный предприниматель Амиран
Хараишвили. Он на основе оформ-
ленного с фирмой по перевозке
морских и именных грузов ООО
“Кавкасиа” договора, в результате
осуществленных контейнерных пере-
возок грузов получил 70 тысяч лари,
из которых скрыл от Государствен-
ного бюджета НДС в размере 11.989
лари.


